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В ОДНОЙ СВЯЗКЕ
Как изменения  
в ядерной  
доктрине России  
затронули Беларусь

АПК Союзного 
государства санкций 
не заметил 

ПАРТИЗАНСКАЯ 
ЛЕГЕНДА
Про народного 
мстителя Батьку 
Миная снимут фильм

ОТ «ЕВРОВИДЕНИЯ» 
ОТКАЗАЛИСЬ 
ПРАВИЛЬНО
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ПОБЕГ ИЗ РИЖСКОГО ГЕТТО
Белорусы помогли семье из двенадцати человек  
перебраться в Россию
Латвийские власти терроризировали родителей,  
запретили даже дома разговаривать на русском, хотели отобрать детей 

В Смоленской области Морозовым  
сразу дали жилье. Младших устроили  
в школу – они уже успели познакомиться  
с учителями и одноклассниками (на фото).

Г А З Е Т А  П А Р Л А М Е Н Т С К О Г О  С О Б Р А Н И Я  С О Ю З А  Б Е Л А Р У С И  И  Р О С С И И

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
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 ■ Беларусь будет отстаивать 
свои интересы.

ПОЛЯРНЫЙ КЛУБ
Там, где пингвины с другой сто-

роны земного шара помогают 
медведям держать земную ось, 
обосновался элитный клуб стран-
полярников. В Антарктике смогли 
разместить свои станции всего 30 
государств. Главная – Россия. Имен-
но русская экспедиция под руко-
водством Фаддея Беллинсгаузена 
и Михаила Лазарева открыла 16 
января 1820 года неведомый ранее 
континент.

С 2006 года присоединилась Бе-
ларусь – Александр Лукашенко 
поддержал присоединение к До-
говору об Антарктике. В 2007 году 
в стране создали республиканский 
центр полярных исследований. С 
тех пор провели 16 экспедиций, 
вскоре стартует 17-я.

– Это говорит об успешности про-
екта, который стал таким же страте-
гически важным, как строительство 
Белорусской атомной станции, за-
пуск космических спутников, по-
лет в космос, – сказал Президент на 
встрече с участниками антарктиче-
ской экспедиции и учеными. – На 
самом отдаленном от нас, ледяном 
континенте развевается белорус-
ский флаг. Более того, мы имеем 
собственную научно-исследова-
тельскую станцию «Гора Вечерняя» 
с полноценной инфраструктурой, 
современными научными лаборато-
риями и не только.Там реализованы 
самые передовые технологические 
решения. И эти решения – наши, 
белорусские в том числе.

Между мировыми игроками уже 
начинает разворачиваться серьез-
ная борьба за Антарктику. Теперь 
и у Беларуси там есть свои инте-
ресы.

ДЕЙСТВИЯ, ДЕЙСТВИЯ!
Причем, по словам Главы госу-

дарства, когда-то сама идея присут-
ствия Беларуси на Южном полюсе 
казалась абсолютно дерзкой:

– Мы эти невозможные научные 
вершины покорили. Обладаем се-
рьезным научным, производствен-
ным потенциалом. Применяемое 
оборудование разработано нами 
для использования в экстремаль-
ных условиях, отдельные установки 
являются уникальными и не имеют 
аналогов в мире.

Осваивать территории за Южным 
полярным кругом помогает Россия.

– Спасибо им. Вы, наверное, чув-
ствуете эту истинно братскую руку. 
Поддержка будет оказываться. Да 
она и сейчас оказывается, претен-
зий к России нет, – считает Алек-
сандр Лукашенко. – Надо работать 

вместе, надо делиться результатами 
исследований и так далее.

Теперь надо результаты исследо-
ваний, полученные в условиях веч-
ной мерзлоты, применить на благо 
экономики страны.

– И не только их использовать, 
но и реализовывать – все должно 
приносить деньги. Жизнь такая, – 
сказал белорусским полярникам 
Глава государства. – Я не страдаю 
какой-то гигантоманией, но если 
уж мы туда пришли, значит, долж-
но быть для страны видно, что мы 
там что-то получим. И желательно 
в нашей жизни. Да, надо в будущее 
смотреть. Но будущее хорошо, когда 
оно заземлено на настоящую жизнь. 
Сегодня нужно! От вас – завтра. По-
слезавтра будет поздно. Поэтому 
прекращать надо пустые разговоры. 
Должны быть действия!

«НЕ ХОЧУ, ЧТОБЫ НАШИ 
ВОПРОСЫ РЕШАЛИСЬ 
БЕЗ НАС»

 ■ Беглые рисуют схемы, как не до-
пустить влияния Минска на ситуацию.

В разговоре с участниками экспедиции не 
обошлось и без обсуждения политических 
вопросов. Александр  Лукашенко обозначил 
позицию свою и государства в отношении 
конфликта с Украиной и мирного решения 
вопроса:

– Возьмите Украину. Я уже публично, мо-
жет и зря, сказал: я всегда настаивал, и 
украинцам говорю об этом, и россиянам – 
Путина предупредил, что на переговорах 
должны присутствовать белорусы. Я не хочу, 
чтобы там решались вопросы, наши вопро-
сы, без нас. За нашей спиной. Да, они там 
не оттяпают до Гомеля Полесье, не в этом 
дело. Но они могут принять такие решения, 
что завтра половину страны придется отдать.

Полярники, пользуясь случаем, по-
просили переименовать отечественную 
станцию «Гора Вечерняя» в станцию 
«Белорусская». Считают, что 
так будет лучше. А еще 
сделали подарок  – 
флаг Беларуси, раз-
вернутый на горе 
Марринер после 
многодневного 
тяжелого по-
хода в трудно-
доступном не-
исследованном 
районе. И цен-
ный сувенир  – 
кусок эндербита. 
Этому минералу 
около четырех мил-
лиардов лет. Когда-то 
именно из него образова-
лась земная кора. На по-
вехность камни пробива-
ются только в Антарктиде.

– Край суровый, работа не из легких, 
да еще вдали от дома длительное вре-
мя, – оценил труд и самоотверженность 

зимовщиков Президент.
И признался, что хотел 

бы увидеть белый ма-
терик своими глаза-

ми:
– Я с большим, 

если вот так по-
думать, удо-
вольс твием, 
побывал бы на 
этом полюсе 
нашей планеты. 

Может, когда-
нибудь мы там с 

вами и встретимся. 
И более детально не 

только обсудим, но, как 
в народе говорят, пощу-
паем все, что там суще-
ствует и до чего можно 
добраться.

Александр Лукашенко считает, что среди участников по урегулированию 
конфликта непременно должны быть представители Минска.

Президент Беларуси Александр 
Лукашенко на фестивале-ярмарке 
«Дажынкі-2024» в Воложине:

– Нельзя стягивать людей в два-
три города в стране, а то и в Минск. 
Горький опыт наших соседей говорит 
о том, что это катастрофа для тех, кто 
живет, допустим, в Минске или Мо-
скве. Надо сделать так, чтобы наши 
дети бегали босиком по траве, дышали 

свежим воздухом, питались своими 
продуктами. И самое главное, чтобы 
они в результате этого не отрывались 
от родной земли, не искали свое сча-
стье где-то далеко. Чтобы наши дети 
хотели и могли трудиться на своей 
земле. Если мы заложим в них с дет-
ства вот это живое, настоящее, такие 
правильные ценности, можно быть 
спокойными и за судьбу страны.

– Сегодня сосредоточено все на Беларуси. Поверьте, все на Беларуси, – ска-
зал Александр Лукашенко позже на встрече с жителями Воложина. – Вчера у 
меня был непубличный день, но очень тяжелый. Очень сложные, но интерес-
ные переговоры с представителями западных государств. И я, разговаривая 
с ними, понял, насколько они внимательно наблюдают за нами. Насколько 
придирчиво они ищут, изучают наши ошибки и наши успехи. И когда нет 
средств массовой информации, они говорят честно и откровенно. Вы знаете 
(а богатейшие страны были представлены), они нам завидуют. Завидуют за 
то, что мы умеем работать, жить, праздновать. За то, что мы, небольшая по 
меркам страна, нашли свой путь развития и достойно по нему прошли.

ПО ТРАВЕ БОСИКОМ 

ЗАПАДНЫЕ СТРАНЫ ЗАВИДУЮТ

СУВЕНИР ВОЗРАСТОМ  
ЧЕТЫРЕ МИЛЛИАРДА ЛЕТ С КРАЯ ЗЕМЛИ

ПОДАРОК

СВОЙ ПУТЬ

Древнейший эндербит 
даже лучшие мировые 
музеи удивит. 

СКАЗАНО

ЗАЯВЛЕНИЕ

Александр ЛУКАШЕНКО:

В ПЕРЕГОВОРАХ ПО УКРАИНЕ  
ДОЛЖНЫ ПРИСУТСТВОВАТЬ БЕЛОРУСЫ

ПЕРВЫЕ

БЕ
ЛТ

А

ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА 
БЕЛАРУСИ НАЗНАЧЕНЫ 
НА 26 ЯНВАРЯ 2025 ГОДА

Такое решение было принято на за-
седании второй сессии Палаты предста-
вителей Национального собрания. Пред-
ложение о назначении даты выборов 
Президента в Палату представителей 
было внесено Центральной избиратель-
ной комиссией. По словам Председателя 
ЦИК Игоря Карпенко, Центральная ко-
миссия готова к началу избирательной 
кампании. Уже разработаны проекты 
методических рекомендаций для тер-
риториальных и участковых комиссий, 
формы документов, календарный план 
организационных мероприятий, визу-
альная концепция и проекты соответ-
ствующих постановлений, памятки для 
национальных и международных на-
блюдателей, представителей СМИ. При 
проведении президентской избиратель-
ной кампании в работе комиссий будут 
участвовать около 60 тысяч человек.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россия выступает за уста-
новление в Украине проч- 
ного мира, который обес-
печил бы равную безопас-
ность для всех.

А не за перемирие ради пере-
вооружения НАТО. Такую пози-
цию Владимир Путин высказал 
на встрече с руководителями ве-
дущих СМИ стран БРИКС в пред-
дверии саммита объединения в 
Казани.

Общение длилось два часа. 
И заметное место заняла именно 
Украина. Тем более что на деле 
новые темы для обсуждения под-
бросил не кто иной, как Зелен-
ский, пригрозив Западу создать 
собственное ядерное оружие 
(подробнее – на стр. 7). К тому 
же на Западе активно муссирует-
ся тема обмена территорий Укра-
ины на ее членство в альянсе.

Как Москва относится к этим 
вариантам? Что происходит в зо-
не СВО сейчас? Как события мо-
гут развиваться? Что для России 
может быть основой обсужде-
ния, а с каких позиций россияне 
не сойдут? На все эти темы рос-
сийский лидер дал исчерпываю-
щие ответы.

ОБ УГРОЗАХ  
ИЗ КИЕВА

– Это очередная провокация. 
Создать ядерное оружие в со-
временном мире несложно. 
Я не знаю, способна ли сейчас 
это сделать Украина. Это не 
так просто для Украины сегод-
няшнего дня. Но в целом здесь 
больших сложностей нет, всем 
понятно, как это делают. Это 
опасная провокация. И са-
мое главное – политическое  
руководство Украины неодно-
кратно уже об этом говорило, 
еще до того как кризис перешел 
в горячую фазу, они уже тогда, 
до этого, заявляли о том, что 
Украина должна была бы иметь 
ядерное оружие.

И такая угроза будет соответ-
ствующую реакцию вызывать 
и у России. Могу сразу сказать: 
Россия этого не допустит ни 
при каких обстоятельствах. Это 
утаить невозможно, как шило в 
мешке. И мы в состоянии про-
следить любое движение на этом 
направлении.

О РАЗМЕНЕ 
ТЕРРИТОРИЙ

– Я не понимаю, когда говорят 
о каком-то размене территорий. 
Потому что те территории, за 
которые сражаются наши ребята 
на поле боя, – наши территории. 
Это ЛНР, ДНР, Запорожская об-
ласть и Херсонская.

Нам, без всяких сомнений, 
кроме этого нужно решить во-
прос с обеспечением долгосроч-
ных интересов России в сфере 
безопасности. Если мы говорим 
о каких-то мирных процессах, 
то это не должны быть процес-
сы, связанные с перемирием на 
неделю, на две или на год, для 
того чтобы страны НАТО пере-
вооружились и запаслись новым 
боезапасом. Нам нужны усло-
вия долгосрочного, устойчивого 
и прочного мира, обеспечиваю-
щие равную безопасность для 
всех участников этого непро-
стого процесса.

О ВОЙНЕ 
МАТЕМАТИКОВ

– Еще совсем недавно гово-
рили, что современный способ 
ведения вооруженной борь-
бы  – противоборство техноло-
гий. Сегодня я уже от наших 
участников боевых действий 
услышал, что современная 
война  – война математиков.  
Скажем, средства электронной 
борьбы работают на опреде-
ленные средства поражения и 
подавляют их. Другая сторона 
посчитала, поняла, что ей про-
тивостоит, и меняет программ-
ное обеспечение своих ударных 
вооружений. В течение недели, 
десяти дней, трех недель дру-
гая сторона наращивает свои 
усилия. Это продолжается бес-
конечно.

О ГОТОВНОСТИ 
БОРОТЬСЯ ДАЛЬШЕ

– НАТО воюет с нами, но рука-
ми украинских солдат. Украина 
не жалеет своих солдат в инте-
ресах третьих государств. Но 
Украина не использует сама 
высокотехнологичное оружие, 
это делает НАТО. А российская 
армия и воюет сама, и военные 
продукты сама создает, и про-
граммное обеспечение делает 
сама, и в этом огромная раз-
ница. Особенно за последнее 
время.

Российская армия, безусловно, 
становится не просто одной из 
самых высокотехнологичных, 
но и самых боеспособных. А то, 
что когда-то и кто-то говорил 
о необходимости нанести Рос-
сии стратегическое поражение, 
обеспечить победу над Росси-
ей на поле боя, они сами уже 
убедились в том, что это не-
возможно, это нереалистично.  
И поменяли свою точку зрения. 
Что ж, и правильно сделали, за 
это похвалю. Когда натовцам на-
доест с нами воевать? Это у них 
спросите. Мы готовы к продол-
жению этой борьбы. И победа 
будет за нами.

О МИРНОМ  
ДИАЛОГЕ

– Натовцам не жалко украин-
цев: не их солдаты. А мы-то ду-
маем о своих солдатах. И когда 
мы думаем о своих солдатах, мы 
думаем о том, как обеспечить 
мир. Мы, как никто другой, за-
интересованы в том, чтобы за-
вершить конфликт как можно 
быстрее и, конечно, мирными 
средствами.

Не мы прервали переговоры. 
Это же смешно даже говорить! 
Все призывают нас вести пере-
говоры. А то, что украинская 
сторона запретила самой себе 
вести переговоры, на это, что, 
никто не обращает внимания? 
Это же просто смешно. Но самое 
главное – база. База – это про-
ект документа, выработанный 
в ходе стамбульского переговор-
ного процесса, который пара-
фировала украинская сторона. 
Мы не издаем декретов и указов 
о запрещении переговоров, мы 
говорим: мы готовы.

О ПРЕДЛОЖЕНИЯХ  
ПЕКИНА И РИО

– Вы знаете, то, что предложи-
ли Китай и Бразилия – создать 
соответствующую группу в ООН, 
предложили соответствующий 
план, – мы об этом ничего не 
знали. То есть ни Бразилия, ни 
Китай, а это очень близкие нам 
страны, в поиске решений мир-
ного урегулирования с нами не 
консультировались, они действо-
вали так, как считают нужным.

Хорошо это, плохо – другой 
вопрос. Но это просто говорит 
о том, что и Бразилия, и Китай 
действуют самостоятельно, ни-
кому не подыгрывают, в  том 
числе и России. Мы очень вни-
мательно на это смотрим, с ува-
жением, и понимаем, что все на-
ши друзья, в том числе члены 
БРИКС, настроены на то, чтобы 
этот конфликт завершить. 

Мне кажется, это хорошая ба-
за для того, чтобы предпринять 
 попытки к поиску мира.

 ■ В 2006 году БРИКС начинался всего лишь с  че-
тырех стран-основательниц: Бразилии, России, 
Индии и Китая. В 2011 году к этому межгосудар-
ственному объединению присоединилась Юж-
но-Африканская Республика. Сегодня в нем уже 
десять государств. И полно желающих вступить.

НЕ БЛОК, А СОЮЗ
– Двери открыты, никого не будем отталкивать, – по-

яснил Владимир Путин, когда речь зашла о будущем 
организации. И сделал важную оговорку: – Что отличает 
БРИКС от очень многих других международных орга-
низаций? БРИКС никогда не строился против кого бы 
то ни было. Очень хорошо сказал премьер-министр Ин-
дии, по-моему, он сказал недавно, что БРИКС – это не 
антизападное объединение, оно просто «не западное». 
Это очень важно, в этом есть очень большой смысл, то 
есть БРИКС никому себя не противопоставляет. Мы не 
строим какого-то блока, направленного против чьих-то 
интересов. Это не блоковая организация. В этом смысле 
она имеет универсальный характер и, на мой взгляд, 
благотворно будет отражаться и на мировых делах в 
целом, в том числе на мировой экономике.

Страны – основательницы БРИКС также входят в G20. 
В ноябре в Рио-де-Жанейро состоится саммит «двад-
цатки». Однако российский лидер на него не поедет.

– Мы же понимаем, что происходит вокруг России, 
и я понимаю. У меня с президентом Лулой прекрас-
ные дружеские отношения. Что же, я специально туда 
приеду, чтобы, значит, нарушить нормальную работу 
этого форума? Мы же прекрасно понимаем, и я по-
нимаю, что, даже если исключить этот самый МУС, 
разговоры будут только об этом, фактически сорвем 
работу «двадцатки». Зачем? Мы же взрослые люди.

ДУТЫЙ ТРУС
МУС – пресловутый Международный уголовный суд. 

Тот самый, который в марте прошлого года выдал ордер 
на арест российского лидера. Вопрос об этом прозвучал 
достаточно провокационно:

– Боитесь ли вы ареста в Бразилии?
Услышав вопрос, Президент улыбнулся:
– МУС не имеет универсального значения. Это одна 

из международных организаций, юрисдикцию которой 
Россия не признает, так же как и многие другие страны 
мира. По-моему, США тоже не признают. Китай не при-
знает. Теперь по поводу его независимости. Не хоте-
лось здесь ничего нагнетать. МУС заявил о том, что он 
собирается принять решение в отношении некоторых 
политических деятелей Ближнего Востока, а потом на 
него из Штатов цыкнули – он трусливо заткнулся. По-
этому уважение к такой организации, которая не носит 
универсального характера и не является самостоятель-
ной, небольшое. Находится на низком профиле. Я уже 
пояснил, почему не поеду на саммит. Но мы найдем, 
кто на высоком уровне достойно представит интересы 
нашей страны в Бразилии. К «двадцатке» относимся 
бережно. Мы ко всем относимся бережно, кроме врагов.
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Владимир Путин четко дал 
понять, что в отношениях 
России и Китая нет младшего 
и старшего. А Штаты не 
смогут остановить развитие 
Поднебесной, как невозможно 
приказать солнцу: не вставай! 
Оно все равно поднимется.

Владимир ПУТИН:

КО ВСЕМ ОТНОСИМСЯ БЕРЕЖНО,  
КРОМЕ ВРАГОВ

МУС ЗАБИЛСЯ  
ПОД ПЛИНТУС

В ФОКУСЕ
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 ■ В России запретят пропаган-
ду чайлдфри.

Ни сестренки, ни братишки. 
Вообще никого. Еще по опро-
сам четырехлетней давности 
следовало, что почти половина 
российских мужчин и женщин 
репродуктивного возраста от 18 
до 45 лет не планируют заводить 
детей. Что особенно тревожно – 
женщины не хотят ребенка чаще, 
чем мужчины (51 процент про-
тив 41). Произошло это, понят-
но, из-за комплекса проблем. Но 
сыграла свою роль и набирающая 
силу агитация чайлдфри – так 
называемых людей, свободных 
от детей.

– В первом чтении приняли за-
конопроект, защищающий людей 
от пропаганды отказа от деторож-
дения. Его поддержали 
388 депутатов, – сооб-
щил Председатель Го-
сударственной думы 
Вячеслав Володин. – 
Внесли дополнения в 
шесть действующих 
федеральных зако-
нов, предусматри-
вающих в том числе 
запрет пропаганды педофилии, 
ЛГБТ, смены пола. Мы продол-
жаем формировать единое пра-
вовое поле по защите детей, се-
мьи, традиционных ценностей.  
Важно оградить людей, в первую 
очередь подрастающее поколе-
ние, от навязывания идеологии 
отказа от деторождения в ин-
тернете, СМИ, кинофильмах и 
рекламе.

Государство старается сти-
мулировать рост рождаемости 
и определило главными тради-
ционные семейные ценности. 
А в это время в «продвинутых» 

журналах, на сайтах и ресурсах 
разных платформ публикуют от-
кровенно вредные материалы. 
Девчонки и парни, женщины и 
мужчины топят за то, что от де-
тей один вред, надо пожить для 
себя, важнее карьера, отдых и 
веселое времяпрепровождение. 
Дошли до того, что малыши пор-
тят озоновый след и человечеству 
размножаться вредно для плане-
ты. Звучит как бред? Но это факт. 
Эту опасную для выживания на-
ции чушь несут даже знамени-
тости, обладающие влиянием на 
массы.

Теперь тех, кто подобное гово-
рит или распространяет, начнут 
наказывать серьезными штра-
фами:

– до 400 тысяч российских руб-
лей – для физлиц;

– до 800 тысяч российских руб-
лей – для должностных лиц;

– до пяти миллионов рос-
сийских руб лей – для юри-
дических.

– Идеология чайлдфри – 
не просто законодатель-
ная инициатива о запрете 
очередной деструктивной 
информации. Это запрет 
концепции вымирания, ко-
торая распространялась на 

нашу страну, – сказала во время 
обсуждения зампред Госдумы 
Анна Кузнецова.

– Подчеркиваю, речь идет 
именно о запрете пропаганды 
отказа от деторождения. Реше-
ние, рожать детей или нет, при-
нимать женщине. С кем она хочет 
посоветоваться об этом – опять 
решать ей, – уточнил Вячеслав 
Володин. – Но не должно быть 
пропаганды, оказывающей дав-
ление на женщину при принятии 
ею решения о рождении ребенка. 
Что сейчас происходит в США и 
Европе.

 ■ Приезжим придется 
три года жить в мире 
и согласии, прежде чем 
заслужат ВНЖ.

ПРЕГРАДА  
ДЛЯ ФИКЦИИ
У мигрантов есть особые 

«сайты знакомств», где сво
дят не одинокие сердца, а 
тех, кому выгодно. Напри
мер, приезжему мужчине 
нужно гражданство Рос
сии, а местной жительни
це – деньги. Подобрал мо
сквичку по объявлению, 
подали заявление на реги
страцию брака. Вместе не 
живут, встретятся только 
один раз в загсе, где им в 
паспорта печати поставят. 
А потом чуть ли не в тот же 
день новоявленный муж с 
заветной отметкой мчится 
получать разрешение вида 
на жительство в ускоренном 
порядке в России.

Эту лазейку прикрыли – 
приняли закон, направлен
ный на борьбу с фиктивны
ми браками, отцовством и 
материнством у мигрантов.

– Теперь получить 
разрешение на вре
менное проживание 
в нашей стране вне 
квоты или вид на жи
тельство будет воз
можно не раньше чем 
через три года с мо
мента вступления 
в брак либо усынов
ления,  – объявил 
Вячеслав Володин.

Теневой рынок по соз
данию липовых семей 
огромен. Цена брачного 
вопроса – от 50 тысяч до 
миллиона российских ру
блей, в  зависимости от ре
гиона. Средняя цена объяв
ления о фиктивном браке 
в  интернете – 200 тысяч 
российских рублей.

Тем, кто успел провер
нуть авантюру, расслаб
ляться тоже не стоит:

– Если брак, послужив
ший основанием для по
лучения разрешения на 
временное проживание, 
будет признан судом не
действительным либо рас
торгнут, то выданное ранее 
иностранному гражданину 
разрешение аннулируют. 
Аналогичная мера будет 
принята в случае, если 
решением суда мигранта 
лишат родительских прав 
или ограничат в них либо 
отменят усыновление.

Ударили и по квотам на 
выдачу разрешений на вре
менное проживание, а это 

шаг на пути к граж
данству. В сле

дующем году 
их снизи
ли почти 
вдвое: 5,5 
т ы с я ч и , 
тогда как в 
этом было 
10,6 тыся
чи разре
шений.

КУЗНИЦА  
КАДРОВ
Также Вячеслав Володин 

предложил исключить вра
чей и  учителей из списка 
профессий, по которым 
иностранцы могут получить 
в России ВНЖ. Нужно го
товить свои квалифициро
ванные кадры, а не тащить 
их пачками из ближнего за
рубежья:

– Надо изначально выве
сти из перечня специаль
ностей такие направле
ния, как здравоохранение 
и образование. Тогда на
ша лучшая научная, препо
давательская школа будет 
готовить качественных спе
циалистов. И мы, понимая 
ответственность, сделаем 
все возможное для соз
дания условий для врача 
и учителя. Когда мы гово
рим о дефиците кадров в 
здравоохранении и уповаем 
на то, что Мин здрав подаст 
свою заявку в Министер
ство труда и социальной за
щиты с целью привлечения 
в сферу здравоохранения 
мигрантов, надо вначале, 
наверное, обсудить этот 
вопрос. А целесообразно 
ли это?

Если откладывать про
блему в долгий ящик, будет 
только хуже. Нужно найти 
причины и последовательно 
решать, а не латать дыры 
на бегу.

– Может быть, сделать 
все, чтобы наши выпуск
ники, целевики, из которых 
всего 34 процента возвра
щаются в больницы рабо
тать, пошли в профессию, 
и понять, почему они не 
идут? – поставил задачу 
Председатель Парламент
ского Собрания.  – Вот 
вчера на Совете Думы об
суждали: надо Министер
ству труда ознакомиться с 
перечнем профессий, по 
которым получают в упро
щенном порядке вид на жи
тельство. Почитайте этот 
перечень. А затем пригла
сим министра – пускай он 
нам обоснует его.

 ■  За депутатов, несущих чепуху, 
должны отвечать их фракции.

– Давайте мы с вами более ответствен
но будем подходить к озвучиванию своих 
идей и предложений, не надо вносить в 
общество тревогу. Думать надо головой, 
прежде чем какуюто идею озвучивать 
в телеграмканалах и других средствах 
массовой информации. К депутатам от
носятся очень серьезно: к любым иници
ативам, – поднял вопрос Вячеслав Воло
дин, добавив, что время пустопорожних 
заявлений прошло.

Дело в том, что парламентарий, пы
тась привлечь к себе внимание, брякнет 
чтото, а люди думают, что он выражает 
общее мнение.

– Считают, что раз депутат сказал, зна
чит, Госдума будет рассматривать ту или 
другую идею. Поэтому правильно было бы 
прорабатывать вначале во фракции, по
тому что фракция несет ответственность 
за политические инициативы своего де
путата, – предложил Вячеслав Володин. – 
Надо в первую очередь оттолкнуться от 
позиции наших избирателей: как они от
носятся. 

РЕФОРМАВРАКИ О БРАКЕ МИГРАЦИОННАЯ

ЕСЛИ МОДА  
НА ДЕТЕЙ  
СОВСЕМ ПРОЙДЕТ

ВРЕМЯ ПУСТОПОРОЖНИХ  
ЗАЯВЛЕНИЙ ИСТЕКЛО

НЕ СЛОВОМ, 
А ДЕЛОМ
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Нужно своим на обучение квоты увеличивать,  
а не на приезд иностранцев.
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УДОЙНАЯ СИЛА
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Продовольственную безо
пасность в Союзном государстве 
укрепят современные техноло
гии и селекционные достиже
ния.

АНТИСАНКЦИОННОЕ 
МЕНЮ
В наших магазинах есть все – от 

повседневных продуктов до изы-
сканных деликатесов. У хозяек 
голова болит скорее не от того, 
где купить, а что выбрать. Это на-
глядный ответ нашим западным 
«доброжелателям», которые, вво-
дя санкции, пророчили нам крах 
экономики и пустые полки. И до 
сих пор на это надеются, считая, 
что фото и видео прилавков в ма-
газинах Союзного государства – 
обман.

В агропромышленном комплек-
се импортозамещение коснулось 
всех сфер – от техники и техноло-
гий до селекции. Об этом шла речь 
на Комиссии Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России 
по аграрным вопросам в Минске.

И пока чиновники и СМИ недру-
жественных стран открыто ведут 
антибелорусскую и антироссий-
скую пропаганду и запугивают 
своих соотечественников небыли-
цами, те, кто воспользовался без-
визом, чтобы попасть в Беларусь, 
с удивлением обнаруживают, что 
все хорошо.

– Смотрел белорусские новости 
про приезд иностранных туристов 
в Минск, – рассказал Антон Гетта, 
член Комиссии Парламентского 
Собрания по аграрным вопро
сам. – Когда западные информа-
ционные каналы запугивают их 
тем, что в  Беларуси пустые пол-
ки в магазинах, мусор и грязь на 
улицах, иностранные туристы из 
Литвы и других стран снимают на 
камеры своих телефонов изоби-
лие товаров наивысшего качества 
по приемлемым ценам – гораздо 

ниже, чем в Европе. Объединяя 
усилия наших стран, мы будем 
двигаться вперед. А на Западе 
пусть смотрят и завидуют.

В Беларуси и России завершает-
ся уборочная кампания. За изо-
билием на продуктовых полках – 
кропотливый труд комбайнеров, 
агрономов, селекционеров, уче-
ных и руководителей хозяйств, 
уверен Владимир Кашин, зам
председателя Комиссии Парла
ментского Собрания по аграр
ным вопросам:

– Сложная погода не помешала 
нам собрать достойный урожай. 
Нам есть чем гордиться. Совре-
менные информационные техно-
логии повышают качество работы 
на фермах. Но, к сожалению, робо-
тизированные машины представ-
лены западными компаниями. Так 
быть не должно.

Проблему может решить со-
юзная программа «Интеллек-
туальная ферма-СГ». Ее за-
дача  – разработка комплекса 
автоматизированных и роботизи-
рованных машин и оборудования 
для молочного животноводства.

ПОД ПРИСМОТРОМ 
АГРОРОБОТА
Понятие «доярка» постепенно 

теряет актуальность. Роботы за-
меняют все больше и больше опе-
раций. На автоматизированных 
фермах применяются технологии, 
которые доят, кормят, убирают 
помещения и регулируют микро-
климат. И все это – полностью в 
автоматическом режиме. Как 
следствие, повышается произво-
дительность труда работников и 
растет уровень комфорта для жи-
вотных. Да и ученые единогласны: 
улучшается качество молока за 
счет грамотного контроля за ги-
гиеной и здоровьем буренок.

Гендиректор НПЦ НАН Бела
руси по механизации сельско
го хозяйства Дмитрий Комлач 
конкретизировал:

– Цифровизация животновод-
ства повысит рентабельность 
производства молока и снизит 
затраты не меньше чем на 25 
процентов. Улучшится качество 
и технический уровень ветери-
нарной помощи за счет расши-
рения применения бесконтакт-
ных цифровых методов. На 15–20 
процентов снизятся ресурсные и 
энергетические затраты.

Вот только импортные образцы 
техники дорогие в обслуживании, 
да и с деталями сейчас могут быть 
сбои. Поэтому нашим странам 
нужно укреплять технологиче-
ский суверенитет. Санкции под-
толкнули нас к созданию своей 
техники – наработок хватает. Сей-
час по отдельным вопросам важно 
прийти к общему знаменателю, 
уверен Иван Маркевич, предсе
датель Комиссии Парламент
ского Собрания по аграрным 
вопросам:

– Особое внимание – гармо-
низации законодательства. Это 
серьезный вопрос. Барьеров для 
развития сельского хозяйства 
и реализации нашей сельскохо-
зяйственной продукции на других 
рынках быть не должно.

 ■ Программа «СадоводствоСГ» по
может наладить автоматизированное 
производство там, где, казалось бы, 
без ручного труда не обойтись.

Даров полей и садов хватит и для се-
бя, и для продажи. А поможет аграриям 
умная техника. Роботизированная плат-
форма для ухода за плодовыми и ягод-
ными насаждениями, агрегат для вы-
сокоточной посадки саженцев и другие 
ноу-хау. Союзные разработки улучшат 
производительность и эффективность 
работ, существенно сэкономят финансы.

– Развитие и внедрение новых техно-
логий укрепляют нашу продовольствен-
ную безопасность, – уверен Иван Марке-
вич.  – На днях побывал в фермерском 
хозяйстве в Молодечненском районе, по-
смотрел, как там устроен процесс. Нехи-
трая арифметика показывает: рентабель-
ность по реализации яблок – 250–300 
процентов. Нам также необходимо делать 
ставку на их глубокую переработку. Из 
этого витаминного продукта получаются 

джемы, пюре, варенье. А мы непонятно 
откуда завозим.

Есть вопросы и по сахарной свекле, 
кукурузе. И белорусы, и россияне вы-
нуждены закупать основной объем семян 
этих культур за рубежом. Решать пробле-
му будем сообща, заверил начальник 
главного управления растениеводства 
Минсельхозпрода Беларуси Николай 
Лешик:

– Селекционеры работают над созда-
нием новых гибридов – с более высокой 
урожайностью, устойчивостью к клима-
тическим условиям.

– Ученым наших стран нужно объеди-
нять усилия, – говорит Иван Маркевич. – 
Например, та же кукуруза зарекомендо-
вала себя в Беларуси.

Хоть селекция этой культуры была на-
чата относительно недавно – в середи-
не 1990-х годов, но учитывая, что рабо-
та над созданием любого сорта длится 
в среднем 10–12 лет, в этой области уже 
есть определенные успехи. Урожайность 
сейчас уже 140–160 центнеров с гектара.

ФИНАНСИРОВАНИЕ

В РЕЖИМЕ ОЖИДАНИЯ
 ■ От подготовки программ до утверждения 

могут пройти годы.

На заседании заместитель Госсекретаря Со-
юзного государства Владимир Амарин выступил 
в роли казначея и рассказал парламентариям и 
ученым, что в 2024 году бюджет Союзного госу-
дарства впервые вырос больше чем на треть. В 
этом году выполняется семь союзных программ. 
Финансы также направили на второй этап рестав-
рации, реконструкции и музеефикации сооруже-
ний Брестской крепости и создание скульптурной 
композиции для мемориального комплекса на 
Северном фасе Курской дуги.

На следующий год запланированы программы, 
связанные с космосом, укреплением обороноспо-
собности наших стран и т.д.

– Но среди программ на 2025 год нет «Садовод- 
ства-СГ», «Интеллектуальной фермы-СГ». А ведь 
они непосредственно связаны с продовольственной 
 безопасностью наших стран, – обратил внимание 
Иван Маркевич.

Владимир Амарин пояснил: мол, из-за долгих 
административных процедур по согласованию 
программ их не успел утвердить Совет Министров 
Союзного государства, так что их запуск пока 
переносится на 2026 год.

ЭХ, ЯБЛОЧКО, КУДА ТЫ КАТИШЬСЯ УРОЖАЙНЫЙ
СЕЗОНИван МАРКЕВИЧ, председа-

тель Комиссии Парламентского  
Собрания по аграрным вопросам:

– Самый по-
лезный фрукт 
для взрослых 
и детей – ябло-
ко. Если в Бе-
ларуси потреб-
ности в них мы 
полностью за-
крываем, то в 
России рынок 
огромный и он открыт. Мы должны 
сделать все, чтобы снизить затраты 
при производстве яблок. По стати-
стике, до 70 процентов производ-
ства яблок – ручной труд.

Современные подходы помогут 
снизить затраты на производство 
и выращивание почти наполовину. 
Что касается животноводства, мы 
делаем ставку на интеллектуальные 
фермы. При продуманных научных 
подходах реализация этих союзных 
проектов будет эффективной.

Антон ГЕТТА, член Комис-
сии Парламентского Собрания  
по аграрным вопросам:

– Союзные про-
граммы позволят 
нам, обмениваясь 
опытом, наработ-
ками, получить 
новые прорывные 
решения в разви-
тии сельского хо-
зяйства. Важный 
вопрос  – созда-
ние в ближайшее время селекци-
онного центра по работе с курами-
несушками с применением новых 
высокотехнологичных отечествен-
ных разработок с элементами ком-
плексного научно-технологического 
цикла. В итоге продовольственная 
безопасность Союзного государ-
ства будет еще выше. Это ответ 
санкционному давлению, ведь нас 
пытаются убедить в том, что без 
их рынков, технологий мы жить не 
сможем. Объединяя усилия, мы до-
бьемся высоких результатов.

КОМПЕТЕНТНО
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Санкции, говорите?  
То-то молочке на прилавках тесно.
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 ■ В Курской области все больше 
войск ВСУ попадает в окружение.

РОКОВАЯ АВАНТЮРА
«Продвижение ВС России под Бах-

мутом, под Курахово, под Угледа-
ром, – пишет популярный украинский 
блогер. – Как там сказал этот гений, 
имеется в виду, конечно же, Зелен-
ский: «Курской операцией мы вернули 
Украину в топ»?

И действительно – любому здраво-
мыслящему человеку уже понятно, 
что курская авантюра была роковой 
ошибкой.

«Русские продвинулись в Кругляков-
ке, Максимильяновке, возле Петро-
павловки, во Временном овраге, Гор-
няке, Новоселидовке, Воздвиженке, 
Желанном Втором и Звездном, – с го-
речью пишут украинские паблики. – 
При этом Сырский посетил Курщину 
и сказал, что все под контролем».

Что имел в виду полководец-неу-
дачник – не ясно. Ведь к настоящему 
времени освобождена уже половина 
захваченного приграничья. «Карты 
поля боя, составленные независимы-
ми группами с использованием спут-
никовых снимков и боевых съемок, 
показывают, что российские силы 
вбили клин в западный край укра-
инского выступа», – констатирует The 
New York Times.

Мотивации у ВСУ все меньше, в плен 
сдаются все больше. Они, конечно, 
еще упираются и кое-где пытаются 
атаковать – у Киева нет другого вы-
хода. Уход будет означать очевидный 
провал, что особенно фатально перед 
выборами в США. Другой вопрос – 
а смогут ли покинуть Курскую область 
оставшиеся в живых, даже если по-
ступит приказ отходить?

ТАКТИКА УДАВА
Российские войска отрезают груп-

пировку ВСУ в районе Суджи со сто-
роны государственной границы. 
Спецназ «Ахмат» и 810-я отдельная 
гвардейская бригада морской пехоты 
освободили Плехово, что сильно нару-
шает логистику снабжения и ротацию 
врага. Попытка отступить обойдется 
уже очень дорого. Как сказал один 
из российских офицеров, «если по-

бегут, то прямо на тот свет». Как это 
происходит, можно увидеть в тема-
тических телеграм-каналах, где вы-
кладывают паническое бегство «за-
хисников» из Любимовки в сторону 
границы под методичным обстрелом.  
«Последние дни скидок в суджанской 
«Пятерочке», – иронично написал во-
енкор Александр Коц. – Надо бежать, 
пока не насыпали полную панамку 
огурцов».

Укронацисты окружены в районе 
населенного пункта Толстый Луг. Под-
разделения, которые вторгались через 
Глушково, практически полностью 
уничтожены. Теперь ударить в тыл на-
ступающим войскам России, которые 

взяли под контроль шоссе Коренево – 
Суджа, не получится.

Бывший аналитик ЦРУ Ларри Джон-
сон сравнил тактику россиян с дей-
ствиями огромного удава, который 
сжимает свою жертву в смертоносных 
кольцах.

– Холодная и дождливая погода сде-
лала положение ВСУ еще более от-
чаянным, – заявил он. – Украинцы 
попали в этот капкан, им попросту 
некуда деваться.

КОРЕЙСКАЯ ФОБИЯ
Чтобы хоть как-то отвлечь от своих 

неудач, украинцы начали разгонять 
информацию: скоро на стороне Рос-

сии будут воевать бойцы из КНДР. 
Киев зацепился за сообщение южно-
корейской разведки – мол, на Дальнем 
Востоке уже тренируются полторы 
тысячи бойцов-северян. Украинские 
пропагандисты увеличили это число 
в несколько раз и заявили, что «голо-
ворезы Ким Чен Ына» уже готовятся 
вступить в бой. Первый отряд в 2600 
человек якобы скоро будет сражать-
ся в Курской области, а всего пере-
брошено 11 тысяч. Тут не выдержал 
даже генсек НАТО, который заявил, 
что ему об этом ничего не известно. 
Но если, мол, корейцев на территории 
Украины заметят, то сообщат.

На самом деле – а почему бы и нет? 
У России и КНДР заключен официаль-
ный договор о военной взаимопомо-
щи. В отличие от Украины и западных 
стран, что им совершенно не мешает 
вместе выступать против России.

Правда, эксперты считают, что, если 
корейцы все же придут на помощь, 
их будут использовать как вспомога-
тельные войска. Охрана мостов, дру-
гой инфраструктуры, сопровождение 
грузов. Ведь для штурмовых операций 
требуется знать язык, чтобы безоши-
бочно координировать свои действия 
с российской стороной. А его изучение 
требует времени.

НЕКРЕПКАЯ  
«ДРУЖБА»

 ■ Точечно ударили по гостинице 
в Кривом Роге.

В минувшие выходные оперативно-
тактический ракетный комплекс 
«Искандер-М» поразил важную цель 
на родине просроченного президента 
Украины. Гостиница являлась базой 
для иностранных специалистов, за-
нимающихся обеспечением работы 
систем радиоэлектронной борьбы на 
объектах украинской оборонной ин-
фраструктуры. Фигурально выража-
ясь, создавали защитный зонтик над 
предприятиями ВПК. В частности, мо-
дернизировали средство радиоэлек-
тронного подавления Prophet, которое 
используют против российских ракет 
и беспилотников.

Напомним, что своей маневренно-
стью «Искандер-М» обязан белорус-
ской платформе «Волат».

Также в Кривом Роге уничтожили 
стоянку боевой техники и цех по сбор-
ке БПЛА. ■ Российских военных, находившихся в плену, приняли в Беларуси 

как родных.

На белорусско-украинской границе произошел обмен военнопленными 
между Россией и Украиной – 95 на 95. Такие обмены проходят регулярно – 
перед этим российских бойцов вызволяли чуть больше месяца назад. Тогда 
на родину вернулись 103 солдата. Это уже девятая такая договоренность в 
этом году.

Путь домой начался с Беларуси. Там оказали первую медицинскую и психо-
логическую помощь. Среди освобожденных были раненые, которым тяжело 
передвигаться. Также российским бойцам предоставили возможность связаться 
с родными. После чего их доставили на аэродром.

В Подмосковье россияне добрались на самолете Ил-76 военно-транспортной 
авиации. Ребят ждет реабилитация, в госпиталях уже подготовлены для них 
места.

В настоящее время в украинском плену находится примерно 1300 россиян, 
уроженцев Украины в российском намного больше – около 6500.

 ■ Щирого украинца Святослава Вакарчука обви-
нили в сговоре с ТЦК.

Сотрудники территориального центра комплекто-
вания (ТЦК) явились на концерт рок-группы «Оке-
ан Эльзы», фронтмен которой – большой патриот  
Украины Святослав Вакарчук. Его хит «Я не сдамся 
без бою» стал еще больше популярен с началом СВО. 
А теперь представьте, какой шок испытали украин-
ские юноши, горланившие эту песню, когда офицеры  
ТЦК вручили им повестки – докажите, мол, все это на 
практике.

КОЛЬЦО СУДЖАЕТСЯ
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Российские мужики вбили клин  
в оборону противника.

В ПРИЦЕЛЕ

ВМЕСТО ПЕСЕН ПОЛУЧИЛИ «ОКЕАН СЛЕЗЫ» АДСКАЯ ОХОТА

Ольга ГЕРМАНОВА, член Комис-
сии Парламентского Собрания  
по культуре, науке и образованию:

– Встретилась 
с добровольцем 
СВО. Боец под-
твердил, что ме-
ханизм выдачи 
удостоверения 
ветерана боевых 
действий работа-
ет. Он сам полу-
чил такой доку-
мент. Кроме того, рассказала бойцу, 
что с 1 ноября этого года российские 
военнослужащие, сотрудники дру-
гих силовых ведомств и доброволь-
цы смогут получить справку о под-
тверждении статуса участника СВО 
в электронном виде. После получе-
ния такой справки участник СВО или 
родственники смогут предоставлять 
данный документ для оформления 
всех мер социальной поддержки фе-
дерального и регионального уровня.

ПО СУЩЕСТВУ

ДОЛГОЖДАННЫЙ РЕЙС ОСВОБОЖДЕНИЕ

Нарушающая законы России «Википедия», которая моде-
рируется во многом выходцами из Украины, дополнила био-
графию Вакарчука неуважительно фразой: «Сдал собствен-
ных фанатов в лапы сотрудников ТЦК, которые занимаются 
принудительной мобилизацией населения». И хотя вряд ли 
уроженец Львова знал об этом, группе это не сильно помогло. 
Покупка билетов сократилась на порядок.

А украинские силовики предупреждают: публикации о неза-
конности действий ТЦК «будут иметь последствия». Хотя то, что 
творят военкоматы сейчас, – чистая уголовщина. Было бы спра-
ведливо, чтобы и Вакарчука отправили вслед за его фанатами. 
Может, и песни после этого изменятся – если выживет, конечно.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Зеленский предложил 
не программу «перемоги», 
а концепцию начала тре-
тьей мировой войны. Вот 
только западным странам 
эскалация не нужна.

ПЯТЬ ПИШЕМ,  
ТРИ В УМЕ
– Россия должна проиграть 

в  войне против Украины. 
И это не «замораживание». 
И это не торговля террито-
рией или суверенитетом. 
Мы должны реализовать 
план победы, чтобы заста-
вить Россию быть на сам-
мите мира и быть готовой 
закончить войну. План по-
беды можно реализовать. Он 
зависит от партнеров. Под-
черкиваю: от партнеров. Не 
от России. Мы, украинцы, с 
нашими парт нерами должны 
сделать так, чтобы война за-
кончилась не так, как хочет 
Путин, – такую речь толкнул 
нелегитимный Зеленский в 
Раде. Даже там ему жидко 
аплодировали.

– Уже столько недель ведет-
ся речь о некоем эфемерном 
«мирном плане». Но, скорее 
всего, это тот же самый план 
американцев воевать с на-
ми до последнего украинца, 
который теперь Зеленский 
закамуфлировал и назвал 
«мирным планом»,  – 
предположил накану-
не пресс-секретарь 
Кремля Дмитрий 
Песков.

Посмотрим по 
пунктам, что же 
предложил Зелен-
ский. По его сло-
вам, всего их пять. 
Кроме них есть 
еще три дополне-
ния, которые оста-
ются секретными. 
Ими он готов делиться 
только с иностранными 
политиками, но не с укра-
инцами. Вместе восемь пун-
ктов, по мнению укрофюре-
ра, помогут завершить войну 
в 2025 году полной победой 
Украины.

Анонсировал их Зелен-
ский так: пункт первый  – 
геополитический. Второй 
и третий – военные. Четвер-
тый – экономический. Пункт 
пятый  – безопасность. Все 

они рассчитаны по време-
ни. Первые четыре – на время 
войны, чтобы ее завершить. 
Пятый – после войны, чтобы 
обеспечить безопасность.

1. Приглашение Украины 
в НАТО до окончания 

боевых действий.
Киев подал заявку на всту-

пление в альянс еще в сентя-
бре 2022 года, но гарантий 
так и не получил. Одно бла-
бла-бла.

2. Снятие ограничения 
по ударам и перенос 

боевых действий на тер-
риторию России. Налет на 
Курскую область – пример. 
Плюс дополнительные по-
ставки дальнобойного за-
падного оружия и средств  

ПВО.

3. Размещение в 
Украине «ком-

плексного пакета не-
ядерного стратегиче-
ского сдерживания», 
который защитит 
страну от будущей 
агрессии. Это он на-
мекает на натовскую 
ПРО.

4. Достижение 
мира через 

экономическое давле-
ние на Россию, особен-

но ограничением цен на 
нефть, газ и прочий россий-

ский экспорт. И еще России – 
много-много санкций! А Укра-
ине – денег, денег, денег!

5. Использование после-
военного опыта Укра-

ины для укрепления обороны 
НАТО и Европы, выстраи-
вание новой архитектуры 
безопасности в регионе. По 
окончании конфликта ВСУ 
смогут помочь НАТО и даже 

заместить контингент США 
в Европе.

Я ИЛИ Z
В общем, Зеленский хочет 

попасть в НАТО «прямо сей-
час», ввести войска альянса 
на свою территорию. Про-
должать бить по России, со-
вершать здесь теракты и же-
лательно сровнять с землей 
Москву вместе с Кремлем. Соб-
ственно, он перечислил все то, 
против чего выступала Россия, 
из-за чего и началась СВО. И 
это те самые шаги, с которых 
может начаться третья миро-
вая война. Ядерная война.

Остановите его! Зеленский 
выдвинул ультиматум – дал 
западным спонсорам, а вер-
нее – хозяевам, три месяца 
на то, чтобы принять основ-
ные положения представлен-
ного им планчика. Передал 
свой трактат союзникам еще 
в  сентябре. Оттуда – злове-
щая тишина. А Шольц, озна-
комившись, заявил, что готов 
срочно связаться с Путиным 
и обсудить мирные перего-
воры.

– Вступления в НАТО не 
будет. Разрешения наносить 
глубокие удары по России 
западным оружием не будет. 
Совместной обороны от рос-
сийских самолетов не будет. 
А освобождение страны даже 
не упоминается, – с ужасом 
подвел «зрадные» итоги из-
вестный пропагандист-русо-
фоб из Bild Джулиан Репке. – У 
него был план А – он прова-
лился. У него был план Б – он 
тоже не сыграл. Мне кажется, 
он перебрал уже все буквы и 
дошел до последней буквы в 
алфавите. Видимо, это план 
Я. В переводе на английский 
последняя буква звучит как Z. 
Вот этот план точно сработает 
в отличие от всех планов Зе-
ленского, – прокомментиро-
вала официальный предста-
витель МИД России Мария 
Захарова.

 ■ Оказывается, в том, что на США недавно набросился 
мощный ураган, тоже Путин виноват!

– Я получил неоспоримые доказательства того, что «Милтон» 
был искусственно создан русскими учеными. Им каким-то об-
разом удалось изменить гравитационное поле Земли, используя 
передовые технологии, которыми, как мы знаем, они облада-
ют, – это заявил не какой-то диванный аналитик или сбежавший 
псих из больницы, а кандидат на должность вице-президента 
США от демократической партии Тим Уолц. Тот самый, которого 
продвигает Камала Харрис.

Похоже, он посмотрел фееричные выступления Владимира 
Жириновского. Его знаменитую фразу: «Наклоняем ось Зем-
ли – и Америка уходит под воду».

Если Россия такая страшная, то о каких столкновениях с 
НАТО говорят последние годы? Штаты, готовьтесь!

И СМЕХ И ГРЕХ

«МИЛТОН» РАЗОГНАЛИ РУССКИЕ

БАНДЕРОВСКАЯ 
ТРАГЕДИЯ

Зеленский со скорбным ви-
дом объявил, что Украина по 
факту сражается не только с 
Россией, но еще с Ираном, 
Северной Кореей и Китаем:

– Украинская разведка 
фиксирует не только переда-
чу северокорейского оружия 
России, но и передачу живой 
силы и работников на заво-
ды. Помимо КНДР, в коалиции 
также Иран, который актив-
но сотрудничает с Россией, 
и Китай.

Вот такой «размах» у банде-
ровцев. Правда, разведки дру-
гих государств эти заявления 
подтвердить не смогли, о чем 
сказали официально. Ну да 
ладно, у нас своя арифмети-
ка. Если подсчитать офици-
альных партнеров киевской 
хунты, то выходит, что Россия 
воюет с 50 странами: 32 чле-
на НАТО плюс Швейцария, 
Ирландия, Австрия, Южная 
Корея, Япония и другие, кто 
давал деньги и оружие.

ЧУДЕСАПЛАН «ПОБЕДА»

 ■ В ФРГ сообщили, что Киев готовит 
ядерную бомбу для удара по России.

Cразу за заявлением Зеленского Украина 
занялась шантажом. «Украина может создать 
ядерное оружие для удара по России за не-
сколько недель. Власти Украины серьезно 
рассматривают возможность восстановления 
ядерного арсенала», – сообщила Bild.

По информации немецкого издания, которое 
занимается вбросами, одобренными вашинг-
тонским обкомом, некий украинский чиновник, 
специализирующийся на закупках оружия, 
заявил на закрытом заседании: «У нас есть 

материалы, у нас есть знания. Если приказ 
будет отдан, нам понадобится всего несколько 
недель, чтобы получить первую бомбу». Такой 
сценарий рассматривается, если Украину не 
примут в НАТО, а со стороны российской ар-
мии последуют новые действия. Запад должен 
меньше думать о «красных линиях России». 
Накануне на встрече с Трампом Зеленский 
заявил, что «либо у Украины будет ядерное 
оружие» и тогда оно станет их защитой, либо 
им «придется вступить в какой-то альянс». 
Что косвенно подтверждает информацию от 
немцев. Впрочем, Киев сейчас пытается от-
креститься от этой новости.

ВСТУПЛЕНИЕ В НАТО ИЛИ ЯДЕРНОЕ ОРУЖИЕ ШАНТАЖ

 ● На ежегодной сессии Генассамблеи ООН 
украинский план победы поддержали 30 из 

193 государств. В то время как за мирный план 
Бразилии и Китая проголосовали 110 стран. 
 НАТО в меньшинстве. 

 ● Западные аналитики подсчитали потери ВСУ. 
По их оценке, они составляют 1,8 миллиона чело-
век с начала СВО. Из них 780 тысяч – убитыми. 
С июня Киев теряет 55–65 тысяч боевиков 
в месяц. По мнению спецов, эти цифры 

фатальные – ни одна армия не может 
выдержать такую серьезную убыль 

личного состава. Так что капи-
туляция не за горами.

ЦИФРЫ

АРИФМЕТИКИ

Zu
m

a/
ТА

СС Зеленский так «хочет мира», что боится 
попросить об этом Россию.

КРАСНОРЕЧИВЫЕ
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 ■ Военный ученый, поли-
тический аналитик и заме-
ститель президента Россий-
ской академии ракетных и 
артиллерийских наук Кон-
стантин Сивков объяснил, 
что значат поправки в ядер-
ную доктрину России.

УПРЕЖДАЮЩИЙ 
УДАР
– Какой смысл несут в себе 

изменения?
– Правильное название до-

кумента – «Основы госполи-
тики в сфере ядерного сдер-
живания». Предлагаемые 
Президентом России изме-
нения, а  они будут приня-
ты, существенно понижают 
порог  применения ядерно-
го оружия. Теперь, если мы 
 констатируем массовый взлет 
авиации противника, массо-
вый старт ракет и беспилот-
ников, то с момента, когда 
они пересекают   нашу гра-
ницу, мы  можем  пойти на 
 ядерный удар.

В чем состоит смысл из-
менения? Для того 
чтобы обеспечить 
возможность гаран-
тированного удара 
по противнику, у нас 
была развернута си-
стема противоракет-
ного наблюдения и 
соответствующая 
система управления 
ядерными силами. 
Суть этой системы в том, 
чтобы была возможность 
обеспечить так называемый 
ответно-встречный удар. Это 
когда у противника стартуют 
межконтинентальные балли-
стические ракеты, российские 
тоже будут уже подходить. От-
сюда выражение «ответно-
встречный удар». 

Только две страны могли 
тогда обеспечить это взаим-
но гарантированное унич-
тожение  – Россия и США, 
поскольку ни одна другая 
страна системы ПРН не име-
ла и до сих пор, кстати, не 
имеет. А до этого ожидалась 
война обычным оружием, и 
в рамках этой  войны против-
ник стремился бы в первую 
очередь уничтожить наши 
ядерные силы. Россияне то-
же, естественно, решали за-
дачу выявления и уничтоже-

ния американских ядерных 
сил. Но учитывая, что аме-
риканцы имели огромный 
 плацдарм под названием За-
падная Европа, а россияне 
вблизи США такого плацдар-
ма не имели, американцы 
находились в более выгод-
ных условиях.

Когда начались массовые 
и глубокие сокращения ядер-
ных вооружений в условиях 
демократизации нашей стра-
ны в девяностые – нулевые 
годы, то ответно-встречный 
удар уже был не в полной мере 
приемлем.

Тогда ввели изменения 
в  ядерную и военную док-
трины. Суть состояла в том, 
что россияне отказываются от 
принципа неприменения пер-

выми ядерного ору-
жия и  могут пойти 
на его применение 
при двух группах ус-
ловий. Первое: ког-
да возникает угроза 
самому существова-
нию России. И вто-
рое: когда противник 
нанес такое пораже-
ние нашей системе 

стратегических ядерных сил 
сдерживания, которое ста-
вит под  вопрос возможность 
нанесения гарантированно-
го ответно-встречного удара 
достаточным количеством 
боеголовок.

Потом этот режим был 
ужесточен: был введен факт 
поражения объектов, имею-
щих стратегическое значение 
и  имеющих общегосудар-
ственное значение. Поэтому, 
когда при ударах по нашему 
аэродрому стратегической 
авиации в Энгельсе были по-
ражены самолеты Ту-95, по-
ражена станция ПРН «Воро-
неж», была попытка поразить 
станцию в Мурманской обла-
сти, мы, по идее, должны бы-
ли нанести ядерный удар по 
той стране, которая поразила 
наши стратегические ядерные 
силы. Формально этот удар 

мы должны были наносить по 
Украине.

Новое положение с военно-
стратегической точки зрения 
значит только одно: вой на 
России с НАТО начнется сразу 
с применения ядерного ору-
жия. Причем первый удар на-
несет Россия.

В ОДНОЙ СВЯЗКЕ
– Как изменения в ядерной 

доктрине отразились на Бе-
ларуси?

– Был внесен пункт, кото-
рый говорит о том, что на 
Беларусь в полной мере рас-
пространяются все принципы 
ядерного сдерживания, кото-
рые  касаются России. А это 
означает только одно: фак-
тически Россия и Беларусь, с 
точки зрения  ядерного сдер-
живания, выступают единым 
фронтом. Это очень важный 
момент.

– Каким вы видите в из-
менившихся условиях сцена-
рий военного столкновения 
 НАТО во главе с США с Рос-
сией?

– США и НАТО во всех своих 
военных концепциях пред-
усматривают действия су-
хопутных войск и кораблей 
флота по высадке десанта 

лишь после того, как будет 
завоевано господство в воз-
духе. Для этого они проводят 
так называемую воздушную 
наступательную операцию. 
Если она будет проводиться 
на Западном театре военных 
действий, то будет включать 
несколько тысяч крылатых 
ракет. У американцев запас 
ракет Typhon приближается 
к 10 тысячам, а количество 
пусковых установок на носи-
телях – к 4,5 тысячи. Я  пред-
полагаю, на Россию может 
пойти до нескольких десят-
ков тысяч беспилотников 
разных классов – больших, 
маленьких, средних, до двух 
или двух с половиной тысяч 
самолетов тактической ави-
ации и нескольких сотен са-
молетов стратегической ави-
ации. Это от Мурманска до 
Севастополя. 

Битва в воздухе будет. И ис-
ход под большим вопросом, 
учитывая, что одновременно 
пойдет удар с Востока. А если 
они пойдут ограниченными 
силами и мы сможем нанести 
неприемлемый ущерб, унич-
тожив значительную часть 
авиации противника, тогда 
противник сам пойдет на при-
менение ядерного  оружия 

первым. Поэтому мы факти-
чески сейчас говорим аме-
риканцам и НАТО: господа, 
если вы начнете против нас 
воздушное стратегическое на-
ступление, то мы сразу пере-
ходим к нанесению ядерного 
удара. 

– Но мы также внесли из-
менения в доктрину по при-
менению оружия по неядер-
ным странам.

– Да, мы заявили следую-
щее: если неядерная страна 
ведет боевые действия против 
России, а ядерные державы 
ее поддерживают своим ору-
жием, боевой техникой или 
иными способами, то Россия 
рассматривает эти ядерные 
державы и это неядерное го-
сударство, ведущее против 
России войну, как единый 
блок, как единую коалицию, 
ведущую в полном составе 
войну против россиян. То 
есть это уже документаль-
но закрепленная установка:  
НАТО ведет против нас войну, 
если поддерживает Украину. А 
это означает, что все сказан-
ное в отношении первого из-
менения в полной мере будет 
относиться и к тем ядерным 
странам, которые помогают 
Украине.

Константин СИВКОВ:

 ■ «Начинаем восточный поход».

– А с чем связаны разговоры об ос-
воении Сибири?

– Подъем Сибири, наращивание  
экономического потенциала России 
именно там, а не на Западе – это об-
щая тенденция разворота России на 
Восток. Это уже геополитическая про-
грамма, учитывая, что Запад как ве-
дущий центр силы уходит в историю, 
что центр экономического потенциа-
ла перемещается на Восток. И в этих 
условиях иметь там наши промыш-
ленные центры очень важно. В част-

ности, связь Восток  – Запад через 
Россию предполагает подъем Сиби-
ри. Для этого надо развивать Север-
ный морской путь. То есть требуется 
развертывание ледокольного флота, 
который будет в два-три раза боль-
ше всего ледокольного флота России.  
А он самый большой в мире. Это пред-
полагает радикальное развитие гидро-
метеорологического обеспечения дви-
жения судов по этим коммуникациям, 
развитие ремонтной базы и так далее. 
Это программа на многие десятилетия. 
Дай бог, если она будет реализована 
к 70-м годам XXI века.

 ■ «Капитуляция киевского ре-
жима – устроит».

– Допустим, Запад испугается 
изменений в нашей ядерной док-
трине и запросит мира в Украине: 
стоит ли России на это идти и на 
каких условиях?

– На мир всегда надо соглашать-
ся, потому что любая война все-
гда заканчивается миром, в этом 
 отношении Запад прав. Вопрос дру-
гой: каким миром? Если говорить 
о мире в Украине, то единственным 
возможным условием может быть 

капитуляция режима Зеленского, 
капитуляция ВСУ, установление в 
Украине дружественного России 
или нейтрального режима, ликви-
дация военного потенциала Укра-
ины, его военно-промышленного 
 комплекса, рос пуск ВСУ и исключе-
ние возможности вступления Укра-
ины в НАТО с гарантиями обеспе-
чения законности для России и – в 
случае нарушения этих договоров 
со стороны Украины или НАТО – 
возможности применить военную 
силу для восстановления действия 
договора.

НАЦИСТ, СДАВАЙСЯ! НА ВОСТОК ПЕРСПЕКТИВА

t.me/Sivkov_K
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РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ ВЫСТУПАЮТ 
ЕДИНЫМ ФРОНТОМ

У нас достаточно кулаков, 
чтобы противостоять любому 
агрессору. Только на Западе 
не все это понимают.

АЛЬТЕРНАТИВА
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 ■ Воины Дикой дивизии Донбасса 
интернациональной бригады «Пят-
нашка» продолжают работу в  Кур-
ской области по отражению тер-
рористической атаки. Расскажем 
о некоторых из защитников.

«НУЖНО ЗАЩИЩАТЬ  
ДО КОНЦА»
Позывной «Пятница». Отряд «Кур-

ские витязи» Дикой дивизии Донбасса. 
Вои ну 18 лет. Невзирая на возраст, он 
твердо решил пойти защищать свой 
дом. День, когда ВСУ вторглись на Кур-
скую землю, застал парня дома.

– Расскажи, как под обстрелами 
удалось выйти из Суджи.

– 6 августа сначала полетели вра-
жеские дроны. После этого начался 
обстрел. Закрыл родных в подвале 
и стал ждать. Затем зашли украинцы 
и сказали: «Уезжайте отсюда, потому 
что через 15 минут приедут наемники 
и будут всех убивать!»

В городе началась паника. Все ез-
дили как попало, сильно виляя, так 
как везде воронки. Страшно и больно 
было на все это смотреть. Выехать по-
лучилось, когда в обстреле наступила 
пауза.

Сели в машину, а вокруг все полыха-
ет. В том числе и родной дом.

– Был уже в боевых выходах?
– Пока еще ни разу не выезжал на 

первую линию. Прохожу обучение. 
Кому-то страшно. Мне, например, нет. 
Тяжело? Да. Но тренировки терпимые. 
Это все для нас делается. Ты сам для 
себя должен понимать, что там это по-
может как физически, так и морально.

– Ты такой молодой парень. Поче-
му решил вступить в ряды «Курских 
витязей»?

– Решил подписать контракт, потому 
что напали на мой дом. Нужно идти 
и защищать до конца, что поделать. 
Вообще, планировал подписать кон-
тракт еще с начала СВО.

– Что родители сказали?
– Переживают, конечно. Но я сам за-

хотел. Нужно знать, за что ты бьешься. 
Тяжело или очень тяжело – не важно. 
Надо идти до конца и не сдаваться! За 
родной дом нужно воевать.

«ВЗЯЛИ ТОЛЬКО  
СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ»
Позывной «Сплинтер». Отряд «Кур-

ские витязи». Ему 22 года. Он так же, 
как и «Пятница», застал первый день, 
когда украинские нацисты зашли 
в Курскую область. Он помог выехать 
из города своим родным и вступил 
в новый отряд интернациональной 
бригады.

– Расскажи про первый день, когда 
ВСУ вторглись в Суджу.

– Это произошло в ночь с пятого на 
шестое августа. Ко мне пришел брат 
переночевать. Мы спали спокойно. 
В четыре утра проснулся от громких 
звуков, вышел на улицу.  Разбудил 
брата и сказал, что идет стрельба. 
Он отмахнулся: «Отстань! Я сплю». 
Прошел час, он сам проснулся и по-
нял, что вокруг бахает. Вышли из до-
ма, увидели, что вертолеты летают, 
и побежали туда, где живет мама.

Там уже двигались украинские тан-
ки, поэтому мы решили быстро вер-
нуться домой, собрать вещи и бежать. 
Забрали паспорта и телефоны и до 
четырех часов дня пытались выбрать-
ся и доехать на попутках до Курска. 
Первая машина остановилась, но ока-
залась забитой. Следующая смогла 
подобрать нас.

– Когда решил подписать кон-
тракт?

– Сейчас мне 22 года. Были пла-
ны еще в 2023-м заключить кон-

тракт с Минобороны, но по со-
стоянию здоровья мне отказали.  
Приехав в Курск, познакомился с 
ребятами и нашим будущим коман-
диром с позывным «07». Вместе с 
братом и «Пятницей» решили присо-
единиться к новому отряду «Курские 
витязи». Хоть это и непросто, но, как 
говорил Суворов, тяжело в учении, 
легко в бою.

– Сложно далось твое решение па-
пе и маме?

– Когда я сообщил родителям, 
они сначала не поняли, что про-
изошло. Попросил маму прислать 
фото моего паспорта. Мама бы-
ла в дороге и отправила снимок.  
Через 15 минут она стала интересо-
ваться, что происходит, и я сказал, что 
уже подписал контракт. Она приняла 
это с пониманием, пусть и не сразу. 
Важно не бояться, ведь подписание 
контракта – это первый шаг к успеху.

ПАРАДОМ  
ПО КРЕЩАТИКУ
«Доброму» 52 года. С первого дня 

пытался пойти на СВО, но не сра-
сталось.

– Как только началась специаль-
ная военная операция, сразу ре-
шил, что поеду. Боялся опоздать, 
думал, что быстро закончится. Че-
рез пару недель понял, что все за-
тягивается, поэтому решил завер-

шить дела дома и при ехал. Конечно, 
это было по зову сердца. Трижды 
ходил в военкомат, просил, что-
бы взяли, но получал отказ. Потом 
брат дал мне контакт командира.  
Я с ним созвонился, и он объяснил, 
куда приезжать. 

– Как сейчас вообще настроение 
у парней?

– Обстановка в коллективе бое-
вая. Все хорошо. Хоть сейчас и не-
большое затишье, что немного рас-
слабляет. В  Курске тоже затишье,  
но, вероятно, перед бурей. Скоро нач-
нем действовать, и все ждут этого мо-
мента.

– Тяжело далось освобождение 
 Борков?

– Подразделения «Арбат», «Сармат», 
«Архангелы» (они входят в нашу Ди-
кую дивизию) выполнили свою зада-
чу. К сожалению, были раненые, один 
из них – тяжело. Также один человек 
погиб. Но все знали, на что идут, и бы-
ли готовы к этому.

– Что вообще поддерживает бо-
евой дух?

– Всегда стараюсь быть на позитиве. 
У меня сын растет. Хочу погулять на 
его свадьбе. Хочу играть в большой 
теннис. Хочу пройти на параде По-
беды в Киеве.
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 ■ Военный медик с позыв-
ным «Фрост» прожил в Гер-
мании 23 года, но приехал 
на СВО.

В Германии «Фрост» работал 
инженером железных дорог. 
Но, приехав в Россию, поменял 
квалификацию, чтобы спасать 
жизни ребят на передовой.

– Почему именно военная 
медицина?

– Когда началась мобили-
зация, я понял: надо возвра-
щаться домой, чтобы помо-
гать Родине. Я начал искать 
в интернете информацию о 

тактике, так как никогда не 
служил в армии, был сугубо 
гражданским человеком. Изу-
чал, какие курсы можно прой-
ти. Выяснилось, что больше 
всего информации доступно 
по медицине. Поэтому начал 
углубляться в эту тему. При-
ехал в Москву, пошел на ме-
дицинские курсы.

В итоге я стал военным ме-
диком, и мне это нравится. 
Раньше я работал в штурмо-
вой группе, эвакуируя раненых 
из районов боевых действий 

прямо с линии огня. Это был 
хаос, но здесь, в этой работе, 
я улучшал квалификацию и по-
лучал больше знаний, чтобы 
оказывать более квалифици-
рованную помощь.

– А чем в Германии зани-
мались?

– Я прожил в Германии 23 го-
да, мои родители переехали 
туда в 2000 году.  Работал ин-
женером на железной дороге – 
профессия мирная и стабиль-
ная. Зарабатывал хорошие 
деньги, строил карьеру.

– Что самое тяжелое 
в службе?

– Самое сложное – терять бо-
евых товарищей и после этого 
работать дальше.

– Как себя поддерживаете 
в трудные минуты?

– Так вышло, что, хоть я и жил 
в Германии, меня воспитывали 
советские люди. Они делились 
со мной интересными книгами, 
в том числе о войне, и я был по-
ражен, насколько человечными 
оставались люди в те времена. 
Стараюсь на них равняться.

ZOV СЕРДЦА

СПРАВКА «СВ»

Интернациональная бригада «Пят-
нашка» – добровольческое форми-
рование, которым командует Ахра 
Авидзба. Основана в 2014 году.

Сначала в «Пятнашке» было 15 до-
бровольцев, которые охраняли блок-
пост в Донецке. Они быстро стали 
полноценным батальоном. С января 
2023 года бригада входит в состав 
Вооруженных сил России.

«Пятнашка» с самого начала укра-
инского конфликта отлично показала 
себя в тяжелых сражениях. Участво-
вала в боях за Мариуполь, Бахмут 
и Лисичанск.

Вместе с батальонами «Спарта» 
и «Сомали» сражалась в донецком 
аэропорту, Углегорске и Марьинке.

«Сплинтер» выбрался из Суджи, 
чтобы громить врага.

«Пятница» готов гнать оккупантов 
хоть до Киева, хоть до Львова.

«Фрост» покинул продажную 
Германию и воюет за Россию.

«Добрый» имеет добрые планы – 
посетить столицу Украины.

«САМОЕ СЛОЖНОЕ – ТЕРЯТЬ БОЕВЫХ ТОВАРИЩЕЙ»

Как птица феникс, восставшая из  
пепла, «Курские витязи» возродились 
из руин своих домов для мести.

НАСТОЯЩИЙ ЧЕЛОВЕК
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Олег ЗИНЧЕНКО 
Людмила ГЛАДКАЯ

 ■ Семья Морозовых, спасаясь 
от русофобского преследова-
ния, с десятью детьми вырвалась  
из неонацистских объятий Евро-
союза.

ДВЕНАДЦАТЬ  
ИЗГОЕВ
В ночь на 17 октября в районе по-

гранперехода в белорусской Григо-
ровщине небо прояснилось, и сразу 
вокруг похолодало до минус двух гра-
дусов. Но собравшиеся не обращали 
внимание на погоду и, не привлекая 
внимания латвийской стороны, жда-
ли транспорт: два микроавтобуса, на 
которых ехала семья Морозовых – 
супруги и их десять детей. До того 
момента, как машины пересекли 
границу, не было ясности, удастся 
ли пассажирам совершить свой дерз-
кий план – сбежать из «латвийского 
гетто». Нет, это не семья уголовни-
ков, не грабители или террористы. 
Морозовы – классический пример 
добропорядочной многодетной се-
мьи, которой в нормальных странах 
помогали бы как могли, уважали бы 
и ставили ее в пример.

Но только не в Латвии, только не 
в  Евросоюзе. Сейчас здесь ненормаль-
но, если отношения устанавливают 
мужчина и женщина. А если семья 
говорит по-русски, для них тут же на-
чинают раскалять тавро, чтобы при 
удобном случае заклеймить.

Морозовы поняли, что еще чуть-
чуть – и повелители шпрот разрушат 
их семью. Тогда-то они и написали 
 Александру Лукашенко и Владимиру 
Путину.

ПОЧТИ ШПИОНСКИЙ 
ДЕТЕКТИВ
В гитлеровской Германии евреи то-

же не сразу поверили, что им нужно 
бежать от нацистов, ведь они были 
у себя дома. Чем все закончилось – 
мы знаем. 

Виталий Морозов – строитель-от-
делочник. Он привык созидать, а  не 
разрушать. Строил дома и создавал 
свою семью. Правда, жили они не 
в  собственном доме, а в арендованном. 
Предоставленном им властями Риги. 
А все платежи – за квадратные метры, 
коммуналку и прочее – это была их про-
блема. Таковы меры поддержки много-
детных в «человеколюбивой» Европе. 
К слову, Виталий – гражданин Латвии. 
В отличие от Светланы, его супруги.

Родители Светы всю жизнь прорабо-
тали на благо Латвийской ССР. Вместе с 
себе подобными они из аграрной стра-
ны превратили Латвию в республику с 
продвинутой автомобильной, радио-
электронной и прочей промышленно-
стью. В итоге их записали в оккупан-
ты. Как следствие – многодетная мама 
оказалась в числе недостойных быть 
гражданкой «шпротной» республики.

– Соседей-латышей раздражало, что 
наши дети бегают и кричат на русском 
языке. Они каждый раз вызывали по-
лицию, – рассказывает Светлана.

В последние месяцы семья остро по-
чувствовала не только экономические 
проблемы – рост платы за жилье, на-
пример, но и психологическое дав-
ление.

В школе отказывались обучать де-
тей, у которых были проблемы с ла-
тышским языком. Им стали угрожать 
привлечением к ответственности со 
стороны специальных служб. Дошло 
до того, что даже в частных разгово-

рах запретили общаться на русском 
языке.

Светлана и Виталий поняли, что 
путь к спасению – бегство из начавшей 
смердеть нацизмом Латвии. Иначе 
у них просто отберут детей – это ми-
нимум той гадости, на что способны 
латвийские власти.

Но вывезти из страны десятерых 
детей, шестеро из которых школьни-
ки, – сложная задача. И в организаци-
онном, и в материальном плане. Ведь 
у Морозовых никаких накоплений нет, 
все уходит на пропитание.

– Нам нужно было безопасно пере-
браться через Беларусь в  Россию. 
А финансы, которые мы зарабатыва-
ли, уходили на себя и продукты. Были 
уверены, что Президент Беларуси смо-
жет помочь нам. Он человек, который 
заботится о своей стране и народе, – 
объясняет Светлана.

ЧЕРЕЗ ДВЕ ГРАНИЦЫ
Теперь самое время пояснить, по-

чему Светлана и Виталий обратились 
сразу к президентам.

В 2022 году Минск ввел безвизо-
вый режим для граждан Литвы, Лат-
вии и Польши. Это и стало ключом 
к спасению. Наши герои решили въе-
хать в Беларусь, а оттуда перебраться 
в Россию. Но без посторонней помощи 
им было не справиться. Вот и реши-
ли написать сразу лидерам Союзного 
государства.

После того как письма дошли до 
адресатов, началась скрытая подго-
товка эвакуации Морозовых из лат-
вийских земель. Была середина лета.

Почти четыре месяца разрабатыва-
лась операция. Вывезти 12 человек – 
это не кошке чихнуть. Тут и вопросы 
проживания, питания, документов, 

и  определение места, куда ехать и где 
детям учиться.

К работе подключилось большое 
количество служб и людей. А жилье 
в селе Рухань Смоленской области 
предоставил некоммерческий фонд 
в рамках своего проекта «Многодет-
ные деревни». Морозовы стали первой 
семьей, которая поселилась в деревне 
в рамках проекта.

Как только микроавтобусы въехали 
на территорию Беларуси, стало по-
нятно: опасность миновала.

– Хотелось, чтобы сыновья и дочки 
могли свободно говорить на родном 
языке, чтобы к ним не относились как 
к третьему сорту. Поэтому мы и обра-
тились за помощью. Мы уехали не для 
себя, а ради детей, чтобы у них были 
перспективы в учебе, работе, личных 
отношениях, – сказал как выдохнул 
Виталий Морозов на земле свободной 
Беларуси.

Два микроавтобуса кроме пассажи-
ров везли 400 килограммов самого 
необходимого груза, больше было 
не взять. Минимум, что удалось с со-
бой забрать, – вещи на первое время, 
бытовая техника и – самое ценное! – 
строительные инструменты главы се-
мейства. Сразу видно труженика, ре-
месленника. Он никогда не бросит то, 
что позволит ему прокормить семью.

Но дальше продолжать путь оказа-
лось нельзя. Было видно, что дети, да 
и взрослые, измотаны, им требуется 
отдых. Белорусы заранее все предус-
мотрели и организовали Морозовым 
не только полноценный отдых, но и 
культурную программу для детей – 
посещение шоколадной фабрики с 
дегустацией продукции.

И после приятной остановки – снова 
в путь, в Россию, уже к новому дому.
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И ДОМ, И ШКОЛА,  
И СОСЕДИ

 ■ Встречали переселенцев ши-
роко.

19 октября Морозовы вернулись 
домой. Да, именно так – вернулись. 
В село Рухань Смоленской области. 
Недалеко от границы с Беларусью. 
Вернулись, потому что в России их 
корни, здесь их не будут попрекать 
за русскую речь. Здесь им рады.

В Доме культуры Рухани по случаю 
приезда новых жителей организова-
ли праздничные гулянья в лучших 
традициях селян. На торжества приш-
ли не только руханьцы, но и гости из 
соседних деревень.

А потом был концерт и знакомство 
с новыми поселенцами.

– У ребят горят глаза. Они в своей 
тарелке, в  своей среде. Эмоции де-
тей – верный признак того, что мы все 
делаем правильно, – сказал Виталий 
Морозов.

Шестерых детей в тот же день без 
проволочек распределили по клас-
сам, а всей семье организовали экс-
курсию по школе. Настоящей школе, 
где учат, что семья – это союз муж-
чины и женщины, где не забывают, 
за что воевали наши предки и кто 
такие нацисты. И где помнят не толь-
ко героев былых времен, но и чтут 
 участников СВО, одна из целей ко-
торой – защитить русских людей от 
насилия и притеснений, где бы они 
ни жили.

 ■ В мае 2024 года поль-
ский судья Томаш Шмидт 
приехал в нашу страну и 
попросил политического 
убежища. Он заявил, что 
подвергался преследова-
ниям и угрозам со сторо-
ны властей из-за своей 
независимой политиче-
ской позиции.

Причина столь решитель-
ных действий – протест про-

тив действий польского ре-
жима, который под влиянием 
США и Великобритании ве-
дет страну к войне. Шмидт 
рассказал журналистам об 
оказываемом давлении на 
инакомыслящих в Польше, 
а также предоставил инфор-
мацию о методах работы за-
падных спецслужб по борьбе 
с оппонентами.

По его словам, нахожде-
ние в Минске – единствен-

ный способ быть на свободе 
и открыто говорить о многих 
проблемах. Недавно поль-
ские власти аннулировали 
паспорт экс-судьи. Одна из 
причин – создание в Минске 
фонда «Польская правда», 
уверяет Томаш Шмидт:

– Фонд можно сделать 
мостом между Евросоюзом 
и Востоком. Тем более что 
многие партии в ЕС считают, 
что надо снова говорить с Бе-

ларусью и Россией. Поэтому 
можно приглашать евродепу-
татов в Беларусь. Спокойная 
страна. Безвиз тоже работа-
ет очень хорошо. Можно соз-
дать платформу для партий, 
которые говорят о мире и со-
трудничестве. Но на Западе 
это расценивают как боль-
шую угрозу не только для 
Польши, но и для всех пар-
тий Евросоюза, которые на-
ходятся под влиянием США.

ПОБЕГ ИЗ РИЖСКОГО ГЕТТО

ВОЗМОЖНОСТЬ ГОВОРИТЬ ПРАВДУ ДРУГОЙ СЛУЧАЙ

Вообще-то беглецов было 
тринадцать. Любимая кошечка 
тоже согласилась на переезд.
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НАЦИЗМ КАК ОБРАЗ МЫСЛИ?
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Украинская школьная програм-
ма – это образец невежества, вра-
нья и русофобии. С 1 сентября 
машина пропаганды заработала 
с  новой силой.

ЗА ПРАВДУ УБИВАЮТ
Учебники истории Украины – это 

волшебный, удивительный мир. 
В них пока еще не пишут, что ве-
ликие укры строили пирамиды, но 
своего фэнтези хватает с избытком. 
И какого! Оказывается, история 
украинского народа насчитывает... 
140 тысяч лет. Шумеры, ассирийцы, 
всякие китайцы – не мешайтесь под 
ногами!

На землях древней Украины охо-
тились на мамонтов, а на кирпичах 
древних церквей Х века обнаружи-
вался трезубец. Спасибо, что не ло-
зунг «Слава Украине!».

Государство скифов пять тысяч лет 
назад – ну понятно, кем было засе-
лено. Ведь по очертаниям это чисто 
сегодняшняя ненька!

Русские – это и не славяне вовсе, 
а  так, «какие-то» финно-угры. Жи-
тели Киевской Руси (кстати, этот 
термин появился только в XIX веке) 
разговаривали исключительно на 
украинском (непонятно, правда, по-
чему «Повесть временных лет» соз-
дана на древнерусском).

И много написано про огромное 
государство – Запорожскую респуб-
лику, – о существовании которого не 
известно ни одному историку в ми-
ре. Этот бред едко высмеивал еще 
по пулярный украинский публицист 
Олесь Бузина. За борьбу с мракобе-
сием его и убили.  

ФРАНЦУЗЫ  
ИЗ ГАЛИЧИНЫ
Вопрос «Что вы курите?» хочется 

задать авторам учебника географии 
за восьмой класс Масляку и Купиру-
линой. Вот цитаты оттуда.

– Американские ученые считают 
украинцев древнейшей нацией ми-
ра. Среди некоторых немецких исто-
риков бытует мнение, что украин-
цы являются славянизированными 
германцами… В украинском языке 
много слов, близких к немецкому 
и английскому языкам, которых 
нет в русском языке (например, 
украинское «цибуля» и немецкое 
«цвибель»). Вы, наверное, знаете, 
что украинское «решта», «мабуть», 

«струмок» звучат на английском как 
«рест», «мэйби», «стрим» и т.д.

Все они – и немцы, и французы – 
произошли сами знаете от кого. 
О чудесном учебном пособии рас-
сказывал даже представитель Рос-
сии Василий Небензя на заседании 
Совбеза ООН. Он процитировал со-
бравшимся тезисы Масляка о пред-
ках французов – галлах, которые... 
пришли с Галичины!

– Хочу обратиться к своему фран-
цузскому коллеге (Николя де Ри-
вьер. – Прим. ред.), – сказал Небен-
зя. – Николя, вы знали, что вы на 
самом деле украинец? Не верите? 
Почитайте учебник, в нем железная 
логика.

«ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО» 
ЧАЙКИ
Продолжаем читать географию.
– Веками украинцы создавали са-

мые мелодичные в мире народные 
песни. Украинская народная мелоди-
ка была положена в основу европей-
ской музыки, а украинские народные 
мелодии стали народными от Поль-
ши до России, от США до Японии.

Видимо, на глобусе Украины Поль-
ша и Россия находятся друг от друга 
в тысячах километрах, а не по со-
седству. И между США и Японией – 
густонаселенные территории, а не 
малочисленные острова.

Сам же тезис, согласно которому 
самураи баюкают своих деток на 
мотив «Котик буде воркотати, мала 
дитина – засипати», настолько пре-
красен, что не требует дополнитель-
ных комментариев.

Ну и, само собой, щедрой рукой 
авторы записывают в «представи-
тели нации» всех, кто им нравится: 
ученых, инженеров, художников, 
военных. Чайковский – это на са-
мом деле «Чайка». Репин – «Репа». 
Уроженец Рязанской губернии Ци-
олковский с папой-поляком и  ма-
мой-татаркой тоже украинец. А, к 
примеру, Лев Троцкий, соратник 
Ленина и создатель Красной армии, 
родившийся в Херсонской губер-
нии, – нет! Ведь вся история совет-
ского периода подается как угне-
тение большевиками несчастного 
украинского народа, так что этот 
персонаж не вписывается.
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СНОВА ПОТЕРЯЛИ КРЫМ
 ■ Учебный год в Украине начался с двойного скандала.

Фотографии российских военных размещены в учебнике по предмету 
«Защита Отечества» для учеников десятого класса. Думали, что это «воины 
света» из ВСУ. Ошибку заметила украинская партия «Европейская соли-
дарность», которая обвинила власть в «безответственности, халатности, 
непрофессионализме, равнодушии и антигосударственной позиции».

Еще одна «идеологическая диверсия»: в учебниках истории за седьмой 
класс по украинскому языку вышла карта (о ужас!) без Крыма. И вроде 
уж пора угомониться – ровно десять лет стукнуло, как полуостров провел 
референдум и выбрал себе окончательную прописку. Но куда там! Мини-
стерство образования обязало издательство перепечатать учебники за свой 
счет, а эти будут изъяты и уничтожены. Главный дизайнер издательства 
«Лира» уже уволен. Не замечать, даже отрицать реальность – это главный 
принцип украинского образования.

ЯД ДЛЯ РЕБЯТ
 ■ Почему книги иногда не грех 

и сжечь.

Символ взбесившегося украинско-
го национализма – кадры с ребенком, 
пинающим российский флаг под крики 
«Москаляку – на гиляку» («Русских – на 
ножи»). Без труда найдете в интернете. А 
ведь когда это снимали, антироссийская 
пропаганда на государственном уровне 
еще не была столь сильна. Кого же в 
Украине растят сейчас? Вот цитата из 
современного учебного пособия.

«Адольф Гитлер – немецкий госу-
дарственный и политический деятель.  
Был рейхсканцлером Германии с 1933 
года. В истории Украины Гитлер сыграл 
одну из решающих ролей, сделав по-
пытку освобождения наших земель от 
советских оккупантов. Силами немец-
кой армии была освобождена Западная 
Украина».

Каким приличным словом назвать соз-
дателей этой гадости?!  

– Помните, при Гитлере сжигали кни-
ги? Никогда не думал, что буду делать 
то же самое, – рассказывал сенатор от 
Запорожской области Дмитрий Рого-
зин. – Когда приехал в Запорожскую 
область и прошелся по школам, по би-
блиотекам – там такие книжки! «Юность 
Гитлера», «Майн кампф» – это вообще 
настольное пособие. История украин-
ского национализма в таких красивых 
картинках и прочее. Я  сгреб в мешок 
все это, взял бензин и поджег. Навер-
ное, некрасиво со стороны доктора наук 
жечь книги. Но ведь это только по форме 
книги, а по сути – яд для детей!

Да, не во всех еще школах Украины 
почитают Гитлера. Вся их идеология – 
сплошная шизофрения. Но Великой 
Оте чественной, согласно учебникам, не 
существовало, была лишь «советско-не-
мецкая война». Оккупантами одинаково 
считаются как фашистская Германия, 
так и Россия. Хотя никакой отдельной 
тогда России, напомним, не было. Был 
СССР, сооснователем которого являлась 
и Украинская Советская Социалистиче-
ская Рес публика. 

Ну а победили гитлеровцев, оказыва-
ется, украинские националисты. Герои 
типа Бандеры и Шухевича. Эти кровавые 
негодяи, напомним, уничтожали поляков, 
русских и евреев как «чуждых элемен-
тов». А с немцами стали воевать, когда 
итог войны был предопределен. 

И вот так во всем. Сплошная тирания 
русских. В учебниках не найти инфор-
мации ни про ДнепроГЭС, крупнейшую 
гидро электростанцию в Европе того 
времени, которую изначально плани-
ровали построить в России. Ни про Кре-
менчугский автомобильный завод с его 
легендарными КРАЗами, который хоте-
ли наладить под Ярославлем. Ничего о 
том, как аграрную Украину превратили в 
индустриальную страну за счет России. 
И общих великих побед не было, и об-
щей великой культуры. Пушкин – какой 
Пушкин?! Не надо нам этого «москаля». 
И Достоевского не надо, и Тургенева.

Теперь понятно, в чем смысл СВО? 
Это борьба не за территории и ресурсы. 
Людей спасают от погружения в пучину 
мракобесия, от исторического и куль-
турного суицида. И в первую очередь 
детей, которые определяют будущее 
этого мира.

ПРОМЫВАНИЕ

В школе, на уличных плакатах, 
в песнях – везде сквозит идеология 
национализма. Кто вырастет 
в такой среде – это очевидно.

МОЗГОВ

КОНФУЗ
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Виктория ТУШКОВА

 ■ О легендарном команди-
ре, который воевал в тылу 
гитлеровцев, Минае Шмыре-
ве снимут фильм к 80-летию 
Великой Победы.

СЪЕМКИ СТАРТУЮТ 
23 ФЕВРАЛЯ
Фильм будут снимать ки-

ностудии «Военфильм» и 
«Беларусьфильм». Обещают, 
что съемочная группа будет 
собрана из лучших профес-
сионалов России и Беларуси.

Режиссер – народный ар-
тист России, гендиректор 
студии  «Военфильм» Игорь 
Угольников, выпустивший 
в 2010 году при поддержке 
Союзного государства карти-
ну «Брестская крепость». Он 
рассказал, что, скорее всего, 
к съемкам «Батьки Миная» 
приступят в день рождения 
Красной армии – 23 февраля.

Большую часть фильма пла-
нируется отснять в Смолеви-
чах. Несколько крупных ба-
тальных сцен – на киностудии 
в Москве.

Режиссер надеется, что 
картина будет закончена уже 
в 2025-м – в год 80-летия Ве-
ликой Победы.

КОМАНДИР 
БЕССТРАШНОГО 
ОТРЯДА
«Батька Минай. Партизан-

ская легенда». Это рабочее 
название картины о леген-
дарном Герое Советского 
Союза Минае Филипповиче 
Шмыреве, одном из самых 
талантливых партизанских 
коман диров. Боевые товари-
щи называли его Батька.

Доблестная история ко-
мандира 1-й Белорусской 
партизанской бригады на-

чалась задолго до Великой 
Отечественной войны. Слу-
жил в  царской армии, во-
евал в Первую мировую. Да 
не просто воевал, а был геро-
ем, за что носил на груди три 
 Георгиевских креста. Прошел 
Гражданскую, вступив в ряды 
Красной армии, затем борол-
ся с бандитизмом. Характера 
всегда был крепкого. Еще во 
время службы в царской ар-
мии покалечил офицера един-
ственным ударом в ухо. Тот из-
бивал однополчан Шмырева.

Отсидел за ухо 33 дня (уч-
ли предыдущие заслуги), но 
не раскаивался, объяснял: 
«Бил ребят моих он, неза-
служенно».

СОЖГЛИ  
РОДНУЮ ХАТУ
Когда началась Великая 

Отечественная, време-
ни на раскачку не было. 
Немецко-фашистские 
вой ска 28 июня взяли 
Минск.

Минай Шмырев сразу 
ушел сражаться, органи-
зовав партизанский от-
ряд. В доме старухи ма-
тери остались четверо его 
детей, которых он поднимал 
в одиночку (жена умерла еще 
до войны).

Под руководством Батьки 
Миная партизаны устраивали 
диверсии на железной дороге, 
лишая немцев боеприпасов, 
рушили тыловые коммуника-
ции, подкарауливали и унич-
тожали вражеские группы, 
ликвидировали офицеров. 
Действовали партизаны на-
столько толково и смело, что 
деморализовали оккупантов.

Гитлеровцы объявили за го-
лову командира щедрую на-
граду. Они похитили, а позже 
и жестоко убили всех родных 

Миная, включая детей, в на-
дежде, что Шмырев сдастся 
или подставит под пули своих 
бойцов, попытавшись отбить 
дорогих ему людей.

«ПАПА,  
ТЫ ОТОМСТИШЬ…»
Записку от 14-летней доче-

ри Минай носил у сердца до 
конца дней. «Папа, за нас не 
волнуйся, никого не слушай, 
к немцам не иди. Если тебя 

убьют, то мы бессильны. 
А если нас убьют, папа, то 
ты за нас отомстишь»…

Невозможно предста-
вить, каких сил ему стои-
ло не броситься с верными 

отрядами на штурм казе-
матов, где держали приго-

воренных к смерти его де-
тей. И где гитлеровцы ждали 
нападения.

«И я мстил! Я шел в самое 
пекло, под пули, но меня уже 
и пули вражьи не брали…» – 
вспоминал позже легендар-
ный партизан, которому 
воспрянуть после страшной 
трагедии помогли лишь слова, 
написанные рукою любимой 
дочери, да мысль о судьбе ты-
сяч других детей и стариков 
советской страны и родной 
Беларуси.

СУРАЖСКИЕ ВОРОТА
1-я партизанская бригада 

Батьки Миная вместе с 4-й 

ударной армией пробивала, 
а потом стойко удерживала 
Суражские (Витебские) воро-
та – 40-километровую свобод-
ную от оккупантов «дорогу 
жизни» вдоль Западной Дви-
ны. Через эти ворота удалось 
не только наладить снабже-
ние, но и эвакуировать 200 
тысяч человек.

Минай Шмырев, сотни 
раз смотревший в уродли-
вое лицо смерти, эту страш-
ную вой ну пережил. Победу 
встречал в звании генерал-
майора.

А потом было много рабо-
ты. Нужно было восстанавли-
вать родную Витебщину. По-
степенно жизнь наладилась. 
Об этом всем и будет фильм. 
А в нынешнее время, когда 
история героев коверкается 
и обливается грязью на Запа-
де, где забыли о героическом 
подвиге, он даже обязателен 
к просмотру!

ПАРТИЗАНСКАЯ ЛЕГЕНДА

Гитлеровцы не останавливались ни перед чем, чтобы сломить 
Миная Шмырева. Эти звери пошли даже на убийство его детей.

 ■ Один из созда-
телей сценария 
и  креативный 
продюсер филь-
ма, заслуженный 
артист Беларуси, 
давний друг «Со-
юзного вече» Ген-
надий Давыдько 
рассказал о пред-
стоящих съемках.

– Кто для вас Минай Шмырев?
– Безусловно, Минай Филиппович –  

богатырь в большом, нормальном, жи-
тейском смысле этого слова. Человек, 
который после Первой мировой войны 
имел три Георгиевских креста, это ге-
рой. В Гражданскую войну он был ге-
роем. В мирной жизни, когда банды 
действовали, он уничтожил одну из 
них на территории Беларуси.

И когда началась Великая Отече-
ственная война, он заранее знал, что 
фашисты придут! Представьте себе му-
дрость этого человека: за два месяца 
до начала войны он организовал схрон 
с продуктами в лесу, зная, что будет 

партизанский отряд, которому понадо-
бятся продукты. Не говоря уже о личном 
мужестве, о масштабе его поступка.

Все, конечно, больше знают Батьку 
Миная за счет трагической истории 
семьи. Да, это реально так и было. Но 
не все так осведомлены о Суражском 
коридоре – Витебских воротах.

Это огромная территория, через кото-
рую долгое время переправлялись во-
оружение, диверсионные группы, шли 
продукты. Раненых вывозили, эвакуи-
ровали мирное население. Пять тысяч 
красноармейцев призвали в армию 
через эти ворота с оккупированной 
территории, и они пошли воевать за 
наше светлое будущее.

Это человек глобального мышления, 
большого мужества, не оценить эту 
личность просто невозможно.

И мы, конечно, понимаем степень 
ответственности перед памятью это-
го богатыря, понимаем ответствен-
ность перед зрителями, которым  
мы должны достоверно и интересно 
все это рассказать.

– О легендарном партизане уже 
снимали кино во времена СССР. Не 
повторитесь?

– О Минае Шмыреве снято несколько 
документальных фильмов и один худо-
жественный, 1967 года. Это крепкое, 
хорошее, настоящее советское кино.

Но мы решили, что все-таки надо 
сделать не ремейк, нет, но современ-
ное кино, используя новые достижения 
кинематографа, воспользовавшись 
тем, что сейчас российское кино на-
ходится в расцвете, используя все 
технологии.

«Военфильм» возглавляет Игорь 
Угольников, народный артист Россий-
ской Федерации. Человек, который 
известен как продюсер, как велико-
лепный подвижник и патриот. «Брест-
ская крепость» – его продюсерского 
таланта дело, и «Подольские курсан-
ты», и «Батальонъ». Он доказывает 
своими работами качество мышления. 
Нет сомнений, что фильм получится 
правдивый и будет точно попадать 
в души людей.

– Почему «Партизанская легенда»?
– Легенда и сказка – это вроде похо-

жие слова, но они разные. Сказка – это 
вымысел, а легенда – это быль, которая 
передается из уст в уста. Поэтому мы ни-
чего не придумываем, просто пытаемся 
обрамить эту золотую историю в  такую 
достойную оправу, чтобы она как можно 
точнее попала в сердца зрителей.

Заслуга Красной армии неоценима. 
Многонациональный советский народ, 
безусловно, совершил подвиг. Но про 
подвиг партизан знают мало, не все по-
нимают, что партизанам было во много 
раз труднее, чем бойцам регулярной 
Красной армии. Партизаны не имели 
ничего, им надо было добывать все са-
мим. И оружие, и одежду, и еду. И враг 
был вокруг, а иногда и внутри. И поги-
бали они не всегда на фронте, а где-то 
в болоте или под пытками.

Героизм подпольщиков и партизан 
нуждается еще в нашем осмыслении 
и рассказе об этом. И это тоже одна из 
задач, которая стоит перед создателя-
ми фильма.

ФИЛЬМ ПОЛУЧИТСЯ ПРАВДИВЫЙ ОТ АВТОРА
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Михаил ПАНЮКОВ, 
Ольга ХРАБРЫХ

 ■ На Западе много талантливых 
артистов, но Союзному государству 
нужно идти своим музыкальным 
путем.

ВКУСЫ  
СЛИШКОМ РАЗНЫЕ
Песни на музыку Кима Брейтбурга 

исполняли Филипп Киркоров, Лариса 
Долина, Валерий Леонтьев, Николай 
Басков – и это далеко не полный список. 
Легче сказать, наверное, кто не пел.  

– Мне очень нравится ваша песня 
«Петербург-Ленинград» в исполне-
нии Людмилы Гурченко – уроженки 
Украины, где и вы родились, и Бори-
са Моисеева, уроженца Беларуси, с 
которой вас много связывает. А вы 
хорошо знали Людмилу Марковну?

– Не могу сказать, что очень хоро-
шо, но я с ней много виделся, общал-
ся, разговаривал, записывал ее.

Она была человек очень талант-
ливый, очень тонкий. И очень нерв-
ный – тонкие люди флегматиками 
не бывают. С ней связан забавный 
случай.

У меня студия находилась в районе 
Кунцево на пятом этаже в обычном 
доме. И Гурченко вместе с Моисеевым 
приехали ко мне записывать песню. 
После «Петербург-Ленинград» они 
записали еще одну – «Ненавижу», на 
стихи Евгения Муравьева, и собира-
лись записать третью, но уже не сло-
жилось. Людмила Гурченко с Бори-
сом Моисеевым прекрасно знали, где 
студия, но решили по-актерски вы-
пендриться. Проехали этажом выше, 
позвонили в дверь и сделали вид, что 
ошиблись. Они так потом смеялись, 
обсуждая лица этих людей, увидев-
ших на пороге двух знаменитостей!

– Вы однажды сказали, что звезд 
такого уровня, каким было то, 
старшее поколение, больше не бу-
дет. Почему?

– Сейчас это просто невозможно. 
Это не значит, что людей талантли-
вых стало рождаться меньше. Про-
сто общество расслоилось. Вкусы по 
возрастам слишком разные, да и со-
циальный статус у людей стал сильно 
отличаться. Написать такую песню, 
чтобы угодить всем, вряд ли получит-
ся. К тому же при советской власти 
были пара телеканалов и несколько 
радиостанций, которые вещали на 
всю страну. И тебя все сразу узнавали. 

ЭПАТАЖ РУЛИТ
– Читали ваше старое интервью 

про «Евровидение». Вы тогда пере-
живали, что отправили на конкурс 
«Серебро», а не Чумакова с Панайо-
товым, для которых писали песню. 
А теперь вовсе не принимаем там 
участия. Правильно делаем?  

– «Евровидение» ушло в шоу: у кого 
номер ярче, эпатажнее, тот и побе-
дил. Хотя изначально это был кон-
курс именно песен. И что греха та-
ить – он очень сильно политизирован. 
Все негативные тенденции, которые 
в Европе происходят, находят там от-
ражение. Так что сейчас я никакого 
важного значения «Евровидению» 
не придаю.

– Вас никогда не упрекали за эпа-
тажную песню «Голубая луна», кото-
рую когда-то пели Николай Трубач 
и Борис Моисеев?

– Ну, во-первых, если разобраться, 
в музыке, которую я написал, нет ни-
чего крамольного.

– Так к музыке никаких претензий!
– А во-вторых, если перечитать текст, 

то и он достаточно безобиден. Другое 
дело, те аллюзии или интерпретации, 
которые возникают у человека, когда 
он эту песню слышит. Что породило 
множество анекдотов, которые вра-
щались вокруг исполнителей. Но ме-
ня это никогда не касалось. А к песне 

люди относились не слишком се-
рьезно, воспринимали с улыбкой. 

Поэтому она и стала такой по-
пулярной. 

 ■ Композитор написал музыку к песне «Две сестры – 
Беларусь и Россия», которая стала  негласным гимном 
Союзного государства.

– Вы ведь за эту песню получили награду?
– У меня правда есть медаль Союзного государства. Но 

она, может быть, не связана напрямую, были ведь и концер-
ты на «Славянском базаре», мое участие в жюри и вообще 
много проектов.

– Почему вы взялись за эту песню, человек, который 
горит сейчас мюзиклами?

– С таким же успехом можно спросить: «А почему вы 
написали еще 600 песен, кроме этой?» Просто я люблю 
Беларусь. Мне она очень нравится своей тихой красотой, 

прекрасными людьми, которые там живут. Наши две  страны 
действительно очень  близкие. Ментально, по духу, кор-
нями и так далее. Есть и свои, чисто личные привязки.  
Прекрасное стихо творение, которое написала Элеонора 
Мельник, меня очень вдохновило. Элеонора, кстати, живет 
в Москве, но корни у нее белорусские. Песня  получилась 
 непомпезная, лирическая. Видимо, людям она поэтому и 
нравится – своей естественностью, мягким посылом.

– У истоков «Славянского базара» стояли три  страны, 
одна из них – Украина. Она еще вернется на витебский 
фестиваль?

– Мне очень этого хотелось бы. Чтобы вернулся на «Сла-
вянский базар» дух всеобщего праздника музыки и песни. 
Будем надеяться, что когда-нибудь это произойдет.

ЛИРИКА БЕЗ ПОМПЕЗНОСТИ

УЧИТЬСЯ, УЧИТЬСЯ 
И УЧИТЬСЯ МЮЗИКЛУ!

 ■ Мэтр сочинил полтора десятка 
произведений в этом жанре.

– Вы нашли жанр, созвучный 
времени, – мюзиклы. И среди них 
«Служебный роман» по пьесе «Со-
служивцы», которую прославил на 
весь СССР Эльдар Рязанов. Где его 
можно посмотреть?

– Он идет в нескольких городах. Са-
мая ближняя точка от Москвы – Ниж-
ний Новгород. Всего же по России 
у  меня около 70 разных постановок. 
В Москве – «Джейн Эйр» в Театре 
оперетты и «Дубровский» в моло-
дежном музыкально-драматическом 
театре «Поколение». Также «Джейн 
Эйр» можно посмотреть в Белорус-
ском музыкальном театре. А  «Ду-
бровского» мы ставили в Минске  
со студентами Белорусского государ-
ственного университета культуры и 
искусств. 

– Вы специально ездили смотреть 
бродвейские постановки. 

– Там был поражен актерской ста-
бильностью. В одном театре идут спек-
такли много лет каждый день и с очень 
высоким качеством. Мы с женой очень 
увлеклись этим жанром. Она профес-
сор Академии музыки имени Гнесиных, 
кандидат наук, мой единомышленник. 
Мы три года назад с помощью ректора 
академии Александра Рыжинского от-
крыли новую кафедру. Обучаем сту-
дентов искусству мюзикла.

– Получается, по лекалам Запада?
– Буквально переносить на нашу 

почву американский мюзикл не очень 
правильно. Мы привыкли к другим 
мелодиям. У нас нет афроамерикан-
ской музыкальной культуры в крови, 
даже другой интонационный строй 
в музыке. Поэтому нам нужен свой, 
российский мюзикл. Такая адаптация, 
на мой взгляд, развивается успешно. 
В Самарской области пройдет вру-
чение национальной премии «Музы-
кальное сердце театра» в этом жанре. 
Возможно, она станет международ-
ной. Думаю, что и  Беларусь будет 
привлечена.

ВЫСОКАЯ ПЛАНКА

ДОСЬЕ «СВ»

Полное имя Кима Брейтбурга – Кимол, что 
расшифровывается как «Коммунистический 
интернационал молодежи». Так его назвали 
по настоянию деда по отцовской линии, убеж-
денного революционера, соратника Котовско-
го. Он лично участвовал в ликвидации Махно.

Людмила Гурченко и Борис Моисеев 
часто исполняли песни своего друга.
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«Счастье – это то, что нами 
пройдено», – поет Анатолий Ярмоленко 
под музыку мэтра (на фото слева).

Композитор Ким БРЕЙТБУРГ: 

ОТ «ЕВРОВИДЕНИЯ»  
ОТКАЗАЛИСЬ ПРАВИЛЬНО

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Детские игры по-взрослому, где 
побежденных не бывает.

РАЗНЕС ПУЛЕМЕТНЫЙ 
РАСЧЕТ
Волгоград на две недели стал главной 

спортивной ареной России и Беларуси. 
Один за другим здесь прошли этапы 
Спартакиады Союзного государства.

Первыми на старт вышли кадеты. 
В  метании гранаты победил Иван 
Александров из Витебского кадет-
ского училища.

– Я наметил себе впереди опреде-
ленную точку, – раскрыл он формулу 
успеха в разговоре с корреспондентом 
«Союзного вече». – Представил, что 
там окопы  противника, пулеметный 
расчет, который во что бы то ни стало 
надо грохнуть.

И грохнул. В своей лучшей попыт-
ке запустил снаряд аж на 42 метра 
89 сантиметров. И это, заметьте, с 
места. Без всякого разбега. Ну пра-
вильно, кто тебе в реальном бою даст 
бегать под ураганным огнем?

Второе место занял минчанин 
Игорь Булдыско. Третий в состяза-
ниях гранатометчиков – Павел Ко-
ренков из Красноярска.

Программу соревнований в много-
борье венчала стрельба из пневма-
тической винтовки. И здесь юные 
белорусы опять были вне конкурен-
ции. Причем весь пьедестал заняли 
учащиеся специализированного ли-
цея при Университете гражданской 
защиты МЧС Республики Беларусь 
из Гомельской области. Самым мет-
ким оказался Николай Ковганов, 
снайперски изрешетивший самый 

центр мишени. И выбивший в итоге 
45 очков из 50 возможных.

СОСТЯЗАНИЕ 
НА «РАЗДЕВАНИЕ»
В футболе зато россияне отыгра-

лись по полной программе. В финале 
встретились команды из Челябинска 
и Волгограда. По отборочной сетке в 
подгруппах они прошлись как по про-
спекту, громя одного соперника за дру-
гим. К исходу некоторых  поединков на 
табло горели сухие дву значные циф-
ры. Играли мальчишки абсолютно по-
взрослому. Никакого детского выпен-
дрежа и никчемной возни с мячом. С 
техникой у них порядок, но основную 
ставку сделали на скорость и пас. Ис-
крометными передачами лихо «разде-
вали» оборону соперников и загоняли 
мяч в пустые ворота. Комбинации ра-
зыгрывали – просто вау.

Матчи равных по классу соперни-
ков неизменно проходят в напряжен-
ной борьбе, когда все может решить 
один-единственный мяч, забитый на 
исходе встречи. Именно по такому за-
хватывающему сценарию проходил 
финал. Волгоградцы начали лихо и уже 
в первом тайме забили два сухих мяча. 
 Однако после перерыва у мальчишек из 
Челябинска словно открылось  второе 
дыхание, и они уверенно прибрали 
инициативу к рукам. Точнее, к ногам. 
Сравняли счет. А победный третий мяч 
забили на последней минуте, даже се-
кундах, когда судья уже посматривал на 
хронометр, чтобы дать свисток.

«ЯРОСЛАВИЧ» 
РАЗЪЯРИЛСЯ
Вслед за кадетами на арену вышли 

школьники из наших стран – участ-

ники второго этапа Спартакиады 
Союзного государства. Бесспорным 
гвоздем состязаний стал, конечно, 
хоккей. В России и Беларуси этот вид 
спорта делит первое место по попу-
лярности с футболом, в зависимости 
от сезона. Хотя в Беларуси он точно 
номер один. Правда, в этот раз бело-
русским мальчишкам пришлось под-
винуться на пьедестале. Все места 
на нем заняли команды из России. 
«Золотые» сливки с волгоградского 
льда снял коллектив из Ярославля 
с говорящим названием – ХК «Яро-
славич». В финале им противостоял 
московский «Светон». И тот и дру-
гой – сильнейшие детские команды 
России в своем возрасте, что лишний 
раз подчеркивает высокий уровень 
спартакиадных стартов. К тому же 
у них между собой давние счеты. В 
апреле они встречались в финале «Зо-

лотой шайбы». Тогда с сухим счетом 
3:0 победил «Ярославич».

Москвичи горели желанием взять 
реванш в решающем матче Спарта-
киадного турнира. Они первыми от-
крыли счет. И даже превзошли сопер-
ников по общему количеству бросков. 
Ребята с берегов Волги бросали, быть 
может, редко, но метко. А вот после 
атак москвичей шайба, словно заго-
воренная, никак не хотела больше за-
летать в ворота. Пять раз (!) попадала 
в штангу, будто намагниченная. Зато 
в противоположную калитку залетала 
с удовольствием. В итоге – 6:1 в пользу 
Ярославля.

Год назад ребята победили в фи-
нале на этапе в белорусском Ново-
полоцке. Причем с тем же счетом, 
что и  сейчас, – 6:1. Магия побед-
ных цифр, не иначе. Счастливых для 
волжан.

 ■ Недавний опрос ВЦИОМ  
показал, что интерес к 
спорту № 1 в России стре-
мительно падает. Так ли 
это?

НЕСЕТСЯ КАМНЕМ  
С ГОРЫ
Всероссийский центр изуче-

ния общественного мнения, так 
расшифровывает аббревиату-
ра этой организации, провел 
опрос, результаты которого 
удивили и обескуражили одно-
временно. И многих заставили 
недоуменно почесать затылок. 
Опрос касался футбола. Вывод 
социологов – интерес к спорту 
номер один в России несется 
вниз, как камень с горы.

А цифры у них получились 
такими: постоянными болель-
щиками назвали себя лишь 
четыре процента респонден-
тов. Интересующимися игрой 
от случая к случаю – 18, а 
равнодушными к футболу во-
обще назвались 77 процен-
тов опрошенных. Вот тебе, 
бабушка, и Юрьев день, как 
говорится. Понастроили по 
всей стране стадионов миро-
вого класса, только «Газпром-
арена» в Санкт-Петербурге 
чего стоит – вообще одна из 
лучших на планете. Хозяева 
клубов вкладывают в их раз-

витие очень даже приличные 
деньги, свои деньги, заметим, 
не государственные. А ведь 
любой серьезный бизнесмен, 
других среди хозяев клубов 
просто нет, умеет просчиты-
вать ситуацию на годы впе-
ред. И ни за что не станет 
вбухивать миллионы в пред-
сказуемо дохлое дело, кото-
рое ничем, кроме убытков, 
не улыбнется. Ну так ведь по 
логике? А футбольные акаде-
мии, куда мальчишки валом 
валят каждый год, – получа-
ется, это все пшик? Народ к 
футболу все активнее пово-

рачивается спиной и вообще 
плевать хотел, что там проис-
ходит на зеленых полянах и их 
окрестностях. Как раз на эти 
мысли и наводят результаты 
опроса. Сразу же возникает 
вопрос: насколько его цифры 
объективны?

ВЕСОМАЯ СОТНЯ
– Любой опрос не отражает 

общественного мнения. Это 
выборка совершенно случай-
ных людей, может, в регионах, 
где вообще футболом не зани-
мались. Здесь не стоит полно-
стью верить цифрам, – счита-

ет почетный президент РФС 
Вячеслав Колосков.

Кстати, о выборке. Опрос 
проводился по телефону. 
И в нем, пояснил ВЦИОМ, уча-
ствовали 1,6 тысячи россиян 
в возрасте от 18 лет. Не удив-
люсь, если в числе случайных 
респондентов оказались и ста-
рушки-пенсионерки.

– Чаво, чаво? Какой такой 
футбол, милок, о чем ты? – на-
верняка звучало в ответ на во-
прос. Куда их? Конечно, в тех, 
кто к игре вообще равнодушен. 
Сотня-две таких бабулек в об-
щей цифре – величина, согла-
ситесь, весомая.

Удивился результатам опро-
са и главный тренер сбор-
ной России Валерий Карпин. 
И привел свои убедительные 
контраргументы:

– Не знаю, кто, что и как там 
считал, но именно на матчах 
сборной – полный стадион, что 
с Камеруном, что с Сербией 
или даже с Кубой в Волгогра-
де. Болельщики всегда встре-
чают в аэропорту, «атакуют» 
футболистов, ждут при входе 
в  отель. Естественно, гонят 
команду вперед на стадионах. 
Так что я падения интереса 
не чувствую.

 ■ Самый верный критерий – посе-
щаемость матчей. Подсчитаем, что 
тут.

По логике, если народ теряет интерес 
к футболу, то и зрителей на трибунах 
должно поубавиться. А вот и нет – их 
число, наоборот, растет. Про сборную 
Карпин уже сказал. Но показатели в 
чемпионате РПЛ также лезут вверх. 
И это несмотря на тотальное введение 
системы Fan ID, после чего многие фа-
наты в знак протеста отказались во-
обще ходить на футбол. А ведь они уж 

точно составляли треть трибунной ауди-
тории. Однако даже после этого стати-
стика в плюсе. В позапрошлом сезоне 
в среднем на матчи собиралось 7439 
зрителей, в прошлом – 9426, в этом – 
уже 10 665. Таковы официальные дан-
ные РПЛ. А ведь это те самые активные 
болельщики, чье количество, по опро-
су ВЦИОМ, наоборот, сократилось до 
исторического минимума. Неувязочка 
получается. Никто не говорит о притяги-
вании цифр за уши в угоду кому-то или 
чему-то, боже упаси. Просто методо-
логию опроса явно надо менять. Чтобы 

его объективность не вызывала потом 
недоуменных вопросов.

К тому же есть и другие инстанции, кото-
рые в силу профессиональных пристрастий 
устраивают аналогичные референдумы. 
Например, тот же Российский футбольный 
союз. Он ежегодно проводит собственные 
исследования. Так вот, в прошлом году, 
согласно данным РФС, футболом в Рос-
сии интересовались 76 процентов жителей 
страны, что на четыре процента выше, 
чем годом раньше. С данными ВЦИОМ 
эти цифры ну никак не совпадают. Кому 
больше верить, решайте сами. Я – РФС.

НА ТРИБУНАХ НЕ СТАНОВИТСЯ ТИШЕ ГОЛОСУЮТ ГОЛАМИ

«ЧАВО, ЧАВО? КАКОЙ ФУТБОЛ?» ЗА И ПРОТИВ
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Исход матча решил точный 
удар на последних секундах.

ФОРМУЛА ТРИУМФА
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

– Мне понадобилось 
срочно поменять пас
порт. Какие основания 
и сроки его замены? 

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– Как в Беларуси, так и 
в России паспорт необходи-
мо заменить, если закончил-
ся срок действия, изменились 
имя, фамилия, отчество или 
дата рождения, произошли 
кардинальные преображения 
во внешности, паспорт исчез 
(украден, потерян, сгорел 
и так далее).

А еще если документ испор-
чен весь или хотя бы один из 
его листов.

В Беларуси нужно обра-
титься в отдел по граждан-
ству и миграции (ОГиМ) или 
в расчетно-справочный центр 
(РКЦ) по месту регистрации 
(а не по месту жительства!).

В России подать заявление 
можно через «Госуслуги», 
в МФЦ или в отделе по во-
просам миграции МВД – не-
зависимо от прописки.

В случае кражи паспорта 
предварительно нужно подать 
заявление в соответствующий 
отдел МВД.

В Беларуси госпошлина за 
замену паспорта составляет 
одну базовую величину. За 
ускоренный порядок получе-
ния стоимость составит две 
базовые, а за срочную выда-
чу – три базовые величины.

В России размер госпош-
лины во всех случаях – 300 
российских рублей, за ис-
ключением порчи или утраты. 
Здесь – 1,5 тысячи российских 
рублей.

А вот если паспорт утерян 
или испорчен из-за чрезвы-
чайных ситуаций (включая 
кражу), то госпошлину платить 
не придется.

В Беларуси срок изготов-
ления нового паспорта – как 
правило, один месяц. При 
ускоренном порядке этот 
срок  составит две недели, 
а при срочной выдаче – не-
делю.

В России, если менять па-
спорт по месту регистрации, 
новый изготовят в течение 
 десяти календарных дней 
 после подачи заявления. Если 
подавать заявку не по месту 
прописки, сроки изготовле-
ния паспорта могут составить 
до 30 календарных дней.

Забрать готовый паспорт 
можно только лично.

Старый паспорт изымает-
ся за исключением случа-
ев, когда в нем присутству-
ют  действующие визы или 
иные обстоятельства, требу-
ющие  наличия именно уста-
ревшего.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Будет долгим прощание. 

Михаил Пташук» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного  
государства» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
12.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.20 «ДОМ НА ДЮНАХ» (12+)
14.30 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Егор Серов 

(с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
18.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.05 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.15, 03.15 «КАКАЯ У ВАС 

УЛЫБКА» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Донбасс: изнанка войны» (18+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Военные музеи 
и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «КАКАЯ У ВАС УЛЫБКА» (6+)
15.10, 05.10 «Культ культуры. Борис 

Мессерер (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Какие сегодня 
главные традиционные 
ценности в многонациональном 
Союзном государстве?» (12+)

22.15, 03.15 «ПРИВАЛОВСКИЕ 
МИЛЛИОНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 23.50, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Марк Шагал. Нереальная 

реальность» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45, 04.50 

«Союзное государство: люди, 
события, факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Гродненская 
область. Августовский канал  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Тимур Ведерников  
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА- 
ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)

21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение)» (12+)
22.15, 03.15 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Курилы – русская земля.  

От «А» до «Я» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Карелия, парк 
Рускеала (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ХИМИК» (16+)
13.20 «ПРИВАЛОВСКИЕ 

МИЛЛИОНЫ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Михаил Лустенков  
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА- 
ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Судьба Зеленского: 
сколько ему осталось?» (12+)

22.15, 03.15 «МАРС» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.20, 18.20 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Георгий Романов.  

Грузинский дневник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Минск  
и Витебская область  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «В ПОИСКАХ  
АНГЕЛА» (12+)

13.20 «МАРС» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Иванов (с субтитрами)» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск – Москва» (12+)
22.15, 03.15 «ЯГА, КОШМАР 

ТЕМНОГО ЛЕСА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 
10.00, 11.00, 12.00, 13.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.20 Мультфильмы (0+)
07.05 «Страна спасенного  

великана» (12+)
08.15, 12.15, 20.30, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 02.45, 04.50 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05  
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины. Дворцы  
и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 18.05 «В ПОИСКАХ  
АНГЕЛА» (12+)

13.20 «ЯГА, КОШМАР ТЕМНОГО 
ЛЕСА» (16+)

15.05 «Культ культуры. Михаил 
Швыдкой (с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА- 
ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)

20.00 «Неделя Союзного  
государства» (12+)

21.15, 05.05 «Наши люди» (12+)
22.15 «МАРАФОН» (16+)
03.15 «НЕВЕРНОСТЬ» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.20 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (0+)

07.30 «Лиса и журавль».  
Мультфильм (0+)

07.45 «Чудеса в день рождения». 
Мультфильм (0+)

08.00 «КАКАЯ У ВАС УЛЫБКА» (6+)
09.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ-2» (16+)
15.30 «К 25-летию Союзного 

государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2009 год». Музыкальная 
программа (12+)

16.35 «НЕУЛОВИМАЯ  
ЧЕТВЕРКА» (12+). Трое 
московских мошенников, до 
этого незнакомых, случайно 
оказываются втянутыми в одно и 
то же дело. Они решают отныне 
работать вместе. Впереди  
у них несколько 
головокружительных афер, сколь 
опасных, столь и увлекательных...

19.00 «Наши люди.  
Алексей Талай» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.15 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
22.45 «В ПОИСКАХ АНГЕЛА» (12+)
02.25 «МАРАФОН» (16+)

1 ноября 2 ноября 3 ноября

28 октября 29 октября 30 октября 31 октября

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
Ведущий военный эксперт Константин 

Сивков объяснит, как глобальные элиты 
пытаются спасти себя, кто стоял за терак-
тами 11 сентября, почему Израилю нужны 
США и как их втянуть в конфликт на Ближ-
нем Востоке.



16 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ КАРТА РОДИНЫ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Про российские озера Байкал, Ладожское, Онежское, Се-
лигер слышали все. Белорусская Нарочь на слуху. Но это не 
значит, что список природных водохранилищ с первоздан-
ной красотой и чистым воздухом ограничен только этими  
водосборниками. Напомним еще о пяти жемчужинах наших 
стран.
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ПЯТЬ ОЗЕР СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА, 
КОТОРЫЕ НАДО ПОСЕТИТЬ ХОТЯ БЫ РАЗ

1. ОСВЕЙСКОЕ
Если вы поклонник уникальных природных территорий – 

вам сюда. Площадь водной глади – 52,8 квадратного километра. 
Именно на этом озере в Витебской области самая большая в Бе-
ларуси колония чаек и забавных птиц лысух. Видели там и черную 
казарку. Больше нигде в Беларуси на глаза она не попадалась.

По Освейскому озеру плавает остров Хозяин. Однажды часть 
берега оторвалась и теперь дрейфует. Еще один – безымянный, 
на его территории заказник.

Возле Освейского есть и гостеприимные усадьбы, и турбаза. 
Разрешена рыбалка. Кстати, сейчас начинается хорошее время 
для ловли налима.

5. СВЕТЛОЯР
Несмотря на 

мизерную площадь – 
0,15 квадратного кило-
метра, об этом озере 
знают во всем Со-
юзном государ-
стве.

Озеро располо-
жено на террито-
рии природного 
парка «Воскре-
сенское Поветлу-
жье» в Нижегород-
ской области.

Когда-то, как гла-
сит легенда, здесь 
был богатый город Ки-
теж. В центре стояла цер-
ковь с шестью золотыми ку-
полами. Однажды пришел к его 
стенам хан Батый, но напасть не смог. Город ушел под воду. И с тех пор тут часто 
слышат звон колоколов затопленной церкви и видят ее отражение.

А еще люди приходят сюда за чудесами. Сотни паломников окунаются в воду 
с надеждой на исцеление. И многие получают то, о чем молились.

4. ХАНКА
Если отдых в Приморском крае, то прекрасное озеро должно 

быть в плане посещений. Ханка – самый рыбный и птичий пресноводный 
водоем Амурского бассейна. Зеркало водохранилища площадью 4190 
квадратных километров раскинулось вплотную к Китаю.

3. ПЕНО
Когда люди едут на Селигер, они часто 

говорят про исток Волги. Но из Селигера вытекает 
лишь река Селижаровка, и она только приток великой 
реки. А Волга, покинув родник и набирая силу, про-
ходит через каскад озер на Западе Тверской области. 
Одно из них – Пено. Площадь – 16,7 квадратного ки-
лометра. Чудесное по красоте место. Конечно, можно 
рассказать про стоящие выше Вселуг и Стерж, но 
к нашему озеру легче добираться.

Здесь сногсшибательные по красоте места и чу-
десная рыбалка.

На берегу озера расположен мемориал Ксты в па-
мять о полностью сожженной гитлеровцами деревне. 
Это произошло 9 января 1942 года. Накануне отсту-
пления  нацисты уничтожили в огне всех жителей – 
78 человек.

Прекрасные полосы прибоя готовы 
радовать всех туристов.

Первозданная красота и живописные ландшафты – 
то, что украсит беззаботный отдых.

2. КАСПИЙСКОЕ 
МОРЕ

Самое крупное в мире озеро – 
371 тысяча квадратных киломе-
тров. Соленое. Может, потому 
морем и зовется. Именно сюда 
впадает Волга. Но владеет Каспи-
ем не только Россия. Береговая 
линия проходит по территориям 
Азербайджана, Ирана, Туркмени-
стана и Казахстана.

По 724 километрам российско-
го побережья раскинулись города 
Махачкала, Каспийск, Дербент, 
Избербаш, Астрахань. Здесь не-
мало мест для отдыха, где можно 
и рыбачить, и купаться, и изучать 
древние окрестности.БЕ
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Есть здесь и каменные 
берега, и песчаные пляжи. 
А еще – много рыбы.
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В воде много серебра и меди. 
То ли из-за утонувшего города, 
то ли еще из-за чего.

На озере прекрасные пляжи и 
богатая рыбалка. Причем любое 
снаряжение можно арендовать на 
одной из турбаз.

А еще здесь популярное место 
для поклонников виндсерфинга.

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ  
САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика,  
Республика Карелия, Республика Коми, Республика Крым, г. Севастополь, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия – Алания, Республика Татарстан, Республика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Респу-
блика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская  
область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, 
Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Саха-
линская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный 
округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ и в Республике Беларусь по всем подписным индексам «Народной газеты».

Адрес редакции:  
127015, Москва, Российская Федерация, 
ул. Новодмитровская, д. 5а, стр. 8.
Тел. в Москве: +7(495) 777-02-82 (доб. 3343).
E-mail: veche-br@mail.ru

220013, г. Минск, Республика Беларусь, 
ул. Б. Хмельницкого, 10а
Тел. в Минске: +375 17 311 02 11  
E-mail: infong@sb.by

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России

Юридическое лицо, на которое  
возложены функции редакции СМИ  
в Республике Беларусь:  
Учреждение Администрации  
Президента Республики Беларусь  
«Издательский дом «Беларусь сегодня»

Еженедельная газета Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России
Совместный белорусско- 
российский выпуск
№ 48 (1164) 25 октября 2024 г. 
Заказ № 2466.
Общий тираж «Союзного вече» – 313 772 
Тираж по Республике Беларусь – 13 772 
Тираж по Российской Федерации – 300 000

При перепечатке материалов ссылка  
на «Союзное вече» обязательна
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются
Время подписания в печать: 19:20
РУП «Издательство «Белорусский Дом 
печати», 220013, г. Минск, Республика 
Беларусь, пр-т Независимости, д. 79/1 
ЛП № 38200000007667 от 30.04.2004 г.

Главный редактор
КАМЕКА Светлана Владимировна
Первый заместитель главного редактора 
РАКОВСКАЯ Лариса Павловна
Газета зарегистрирована в Федеральной службе  
по надзору за соблюдением законодательства  
в сфере связи, информационных технологий  
и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)
Регистрационный номер ПИ № ФС 77-54482 от 17.06.2013

25 октября / 2024 / № 48


	SV48_01
	SV48_02
	SV48_03
	SV48_04
	SV48_05
	SV48_06
	SV48_07
	SV48_08
	SV48_09
	SV48_10
	SV48_11
	SV48_12
	SV48_13
	SV48_14
	SV48_15
	SV48_16

